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24% más con relación a la aprobación para el ejercicio presu-
puestario del 2018. Basta recordar que el presupuesto de egresos 
de 2019 del Gobierno Federal es de 5.6 billones de pesos, por lo 
que los ingresos por venta de petróleo y derivados representan 
cerca del 10% del presupuesto federal.

En su estudio más reciente del 2018 de “Brand Finance”, 
la firma con sede en Londres dio a conocer las que considera 
las principales marcas del mundo por cada región, ubicando a 
Petróleos Mexicanos como la empresa líder en Latinoamérica y 
la número 190 a nivel global. 

Conforme a este ranking en el que son evaluadas más de 
3,500 empresas del mundo cada año, Amazon está en el primer 
lugar mundial con una valuación de 150  mil 800 millones de 
dólares; Samsung es la más destacada de Asia y cuarta en todo 
el orbe con una valoración de 92 mil 300 millones de dólares.

En 2017 en el ranking mundial 
México apareció en el lugar 12 de las 
Organizaciones de Países Exportado-
res de Petróleo (OPEP).

Al término del primer semestre del 
2018 Pemex produjo 1.84 millones de 
barriles de petróleo crudo diarios y en 
su comparación anual la producción 
había caído 8.7%, toda vez que en el  
mismo mes de 2017 la petrolera gene-
raba 2.0 millones de barriles de unida-
des cada día, conforme a sus indicado-
res petroleros. En junio del pasado año 
Pemex había producido 1.06 millones 
de barriles de crudo pesado, 566 mil 
barriles ligero y 213 mil súper ligero.           

LA CAJA DE PANDORA
Lo que estamos viendo sobre la 

guerra contra el huachicoleo del go-
bierno de López Obrador en Pemex, 
que representan al año cerca de 70 
mil millones de pesos (80% de robo 
desde el interior de Pemex y 20% por 
perforaciones y ordeñas a ductos) es la 
punta de la madeja, ya que de acuerdo 
a las investigaciones de la periodista 
Ana Lilia Pérez, existe un “Cártel Ne-

gro” que se desarrolló durante los gobiernos de los presidentes 
Vicente Fox y Felipe Calderón, fortaleciéndose en la adminis-
tración de Enrique Peña Nieto, donde participan un gigantesco 
núcleo de intereses, desde funcionarios de Pemex y del gobier-
no, con trabajadores, empresarios, contratistas, inspectores, con-
tralores, agentes aduanales, dirigentes y miembros del sindicato 
petrolero, políticos, ordeñadores, tapineros, huachicoleros, ex-
torsionadores, defraudadores, contrabandistas y lavadores de 
dinero.  

En los próximos días y semanas, el tema de la corrupción en 
Pemex continuará acaparando la agenda pública. Muchas cosas 
inéditas pasarán en México. Se empezarán a ventilar contratos 
de decenas y cientos de millones de dólares que se hicieron para 
favorecer a grupos y personajes del poder.

La capacidad de asombro no la perderemos, porque vendrán 
cosas que nos pondrán los pelos de punta de la gigantesca co-
rrupción con el saqueo de nuestra riqueza y que tiene hundido en 
la pobreza a 56 millones de mexicanos.  

Correo electrónico: abriel.ibarrabourjac@gmail.com
Twitter: @bourjack

                  

La madre de todas las batallas está librando el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador al tomar la va-
liente decisión de empezar la lucha contra la corrup-
ción en Petróleos Mexicanos, la principal empresa de 

México a la que todo tipo de intereses perversos se han dedi-
cado a ordeñar durante décadas, considerando que es el cuerno 
de la abundancia.

Es la macro-corrupción. Por lo que estamos viendo el robo 
en Pemex supera al negocio del narcotráfico. Y tal vez se trate 
también de uno de los mayores casos de corrupción del mundo 
por la magnitud del negocio criminal y que supera sumados 
por años varios cientos de miles de millones de pesos. 

¿Cómo enfrentar el cáncer de la corrupción en México? 
¿Por dónde empezar? ¿Cómo barrer de arriba hacia abajo? ¿Es 
llevar a la justicia a ex presidentes y ex funcionarios, como 
diversas voces lo han planteado o es 
focalizar y atacar el tumor maligno 
más grande del cuerpo y buscar aco-
tarlo como lo representa Pemex para 
la economía del país?

La decisión de López  O b r a -
dor de empezar por Pemex creo que 
es la correcta, lo que ha recibido la 
aprobación abrumadora. Sin embar-
go esta decisión de cierres de ductos 
por Pemex, ha traído consigo daños 
colaterales, principalmente en seis 
estados del país (Jalisco, Guanajua-
to, Estado de México, Michoacán, 
Aguascalientes e Hidalgo). Y allí se 
le echa en cara al Presidente no ha-
ber medido las consecuencias de una 
acción de esta naturaleza ante la falta 
de un diagnóstico sobre la dimensión 
del problema y sus consecuencias. 

En el caso particular de Jalisco, 
el gobernador Enrique Alfaro jun-
to con el sector empresarial, se han 
convertido en las voces más críticas 
por la forma de atacar el problema 
de corrupción en Pemex, ante los da-
ños que esto ha provocado al sector 
productivo de la localidad la falta del 
combustible y que estiman en 250 millones de pesos diarios 
que en 20 días representan 5 mil millones de pesos y que ha 
impactado negativamente la generación de empleo en un 33 
% a las estimaciones que había hecho la Coparmex. Jalisco se 
ha visto paralizado y de proseguir el problema puede llegar su 
economía al colapso.  

El problema de abastecimiento de gasolina, provocó otro 
problema político entre el Gobernador de Jalisco y el Presiden-
te de México (algo inédito, vivimos nuevos tiempos) al echarle 
en cara Enrique Alfaro tanto a López Obrador como al director 
de Pemex, no decir la verdad en torno a cuándo se solucionará 
el problema por las mentiras que al respecto han realizado al 
asumir ellos compromisos y no cumplirlos.     

LA IMPORTANCIA ESTRATÉGICA DE PEMEX          
Petróleos Mexicanos es la tercera empresa más grandes de 

América Latina, superada únicamente por Petrobras de Brasil 
y PDVSA de Venezuela. Sus ventas anuales superan el billón 
de millones de pesos anuales y que en el 2019 de acuerdo a 
la iniciativa de Ley de Ingresos que la Secretaría de Hacien-
da presentó en el Congreso de la Unión deberán significarle 
524,291.6 millones de pesos de aportación al presupuesto, un 
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¿CÓMO ENFRENTAR EL 
CÁNCER DE LA CORRUP-
CIÓN EN MÉXICO? ¿POR 

DÓNDE EMPEZAR? ¿CÓMO 
BARRER DE ARRIBA HACIA 
ABAJO? ¿ES LLEVAR A LA 
JUSTICIA A EX PRESIDEN-
TES Y EX FUNCIONARIOS, 
COMO DIVERSAS VOCES 

LO HAN PLANTEADO O ES 
FOCALIZAR Y ATACAR EL 
TUMOR MALIGNO MÁS 
GRANDE DEL CUERPO Y 

BUSCAR ACOTARLO COMO 
LO REPRESENTA PEMEX 
PARA LA ECONOMÍA DEL 

PAÍS?

PERSONALIDADES

MARÍA DEL PILAR PÉREZ CHAVIRA

UN PARTIDO QUE RINDA CUENTAS 
A MILITANTES Y CIUDADANOS

>PRIMERA MUJER EN PRESIDIR EL PAN EN JALISCO<

molestó, incluso precisó que es una pregunta recurrente 
y respondió:

“Como si toda esta trayectoria de 30 años no se hu-
biera tenido ni otros encuentros, ni otros trabajos, ni otros 
liderazgos, ni otras perspectivas que se hubieran trabaja-
do. Debo reconocer sin lugar a dudas que una etapa muy 

PROPONEMOS UN MODELO DE PAR-
TIDO ORIENTADO HACIA LAS PERSO-
NAS, CON LAS PERSONAS Y PARA LAS 
PERSONAS, SENSIBLE E INCLUYENTE, 
QUE FUE PARTE DE LO DEMANDADO 
EN CAMPAÑA Y EN LO QUE NOS HE-
MOS COMPROMETIDO, REPRESENTAR 
A LAS PERSONAS, ENCONTRAR EL 
PUNTO COMÚN QUE RESUELVA LOS 
INTERESES DE TODOS, COMO UNA HE-
RRAMIENTA DE CONSTRUCCIÓN CO-
LECTIVA Y ESA VISIÓN DE COMUNIDAD 
QUE PRODUZCA UN MEJOR BENEFICIO 
MUTUO PARA GENERAR PAZ Y SENTI-
DO DE JUSTICIA”.

fuerte e importante de trabajo en el PAN y por supuesto 
de gran aprendizaje, pero también de una gran aporta-
ción, fue cuando estuve de tiempo completo y con una 
remuneración desempeñando el cargo de Secretaria Ge-
neral; pero vale la pena mencionar que si bien he estado 
con mis casi 30 años de militancia trabajando de manera 
ininterrumpida en el partido, han sido solamente tres los 
que he estado dentro de la estructura estatal”.

Subrayó: “mi mayor trabajo ha sido dentro de ese vo-
luntariado  en las mesas de análisis en la Subsecretaría 
de Estudios, en la elaboración de los documentos de pro-
puesta, en la parte de capacitación y formación de mili-

tantes y de ciudadanía, en el desarrollo de liderazgos 
femeninos y en el impulso a la participación cívico 

y política de los jóvenes (…) creo que he aportado 
desde le trabajo académico con las organizaciones 
de la sociedad en las que he participado. Es decir, 
una apreciación más justa sería valorar no solo tres 
años, sino toda esa trayectoria”.

LOS COMPROMISOS
Durante la campaña, visitó más de 90 comités 

municipales, donde se comprometió a trabajar tres 
años continuos para construir una mejor condición 
de vida en la sociedad, retomar los valores huma-
nistas del PAN, de una manera ética, responsable 
y abanderar las causas de la gente, lejos de estar 
encerrados en cuatro paredes.

“La utilidad política y social, sobre todo tras-
cendente del PAN es con y por la gente. Es un alto 
compromiso para mí y este equipo de trabajo que 

tengamos la confianza de los militantes para coordi-
nar los esfuerzos y un claro mandato de reencontrar y 

reencausar el propósito de Acción Nacional. Ser un par-
tido útil, que trabaja por las personas, para las personas y 
con las personas, desde la ética política, sobre todo de la 
acción útil para encontrar soluciones a los retos actuales, 
desde la raíz y principios de doctrina vigentes en Acción 
Nacional”.

POR UN PAN FUERTE
Su llegada a la dirigencia panista se da en un momen-

to de cambios en el escenario político a nivel local y na-
cional. Pilar Pérez Chavira apela al reclamo social de un 
PAN fuerte y sólido, que pueda generar una perspectiva 
distinta de quienes están en el gobierno, ser una oposi-
ción real, firme, recia, que siente las bases para volver a 
estar en la confianza de los ciudadanos.

“Es importante por el momento que estamos viviendo 
una organización partidista más completa y que de re-
sultados, que cada una de las mujeres, cada uno de los 
hombres, los jóvenes que conformamos este partido, 
demos una clara definición política con nuestras mani-
festaciones y hechos, que se recupere nuestra historia 
y principios doctrinarios; en segundo lugar, reclama un 
replanteamiento de nuestro desempeño, en función del 
valor público y la utilidad social, es necesario que gene-
remos para las personas confianza, pero sobre todo nues-
tra contribución de calidad para el fortalecimiento de las 
instituciones. Nos obliga a repensar la forma de nuestra  
participación en asuntos públicos. Logramos incrementar 
esa confianza con mayor presencia en gobiernos y legis-
ladores”.

Para la nueva presidenta de Acción Nacional, es de 
suma relevancia que en momentos donde se están reto-
mando los liderazgos no democráticos, no solo en el país 
sino en gran parte del mundo, resurjan instituciones como 
Acción Nacional, para abatir la confrontación social y la 
polarizada convivencia de los ciudadanos.

Así arranca la era de Pilar Pérez Chavira como presi-
denta del PAN Jalisco para el periodo 2018-2021; en este 
camino, la acompañará como secretaria general María 
del Rosario Velázquez Hernández. Además, otros inte-
grantes del comité panista serán Fredy Medina Sánchez, 
Miguel Ángel Martínez Cruz, Rosa Isela Díaz Gurrola, 
Claudia Imelda Saldaña Ascencio, José del Refugio Que-
sada Jasso, Víctor Manuel Navarro Romero y María de 
los Ángeles Zapiain Arellano.

Por | Diego  Morales

Su nombre ya quedó escrito en la historia. Es la 
primera mujer encargada de dirigir el rumbo del 
Comité Directivo Estatal del Partido Acción Na-
cional en Jalisco. Llega al cargo con la confianza 

de la militancia; apenas termina su toma de protesta, Ma-
ría del Pilar Pérez Chavira asume el reto dejando clara su 
misión: recuperar la independencia de los blanquiazules, 
generar unidad y volver a ser competitivos en el estado.

“Proponemos un modelo de partido orientado hacia 
las personas, con las personas y para las personas, sensi-
ble e incluyente, que fue parte de lo demandado en cam-
paña y en lo que nos hemos comprometido, representar a 
las personas, encontrar el punto común que resuelva los 
intereses de todos, como una herramienta de construc-
ción colectiva y esa visión de comunidad que produzca 
un mejor beneficio mutuo para generar paz y sentido de 
justicia”.

Dentro de ese modelo democrático que propuso, está 
el promover el cumplimiento de la ley, el respeto por 
las diferencias y contribuir de manera significativa 
a la mejora y calidad de la vida de las instituciones 
públicas.

“Ser un partido socialmente responsable, porque da 
seguimiento al desempeño y a los resultados generados 
por los gobiernos y los poderes públicos, que a través de 
los recursos que todos los ciudadanos aportamos tendrán 
que verse reflejados en mejores condiciones de vida, un 
partido profesional, eficiente, eficaz y efectivo, altamen-
te especializado y técnicamente impecable, como lo de-
mandaba desde sus orígenes Manuel Gómez Morín”.

Subrayó: “Un partido que rinda cuentas, a militantes 
y ciudadanos, porque somos de interés público. Que haga 
eficiente, adecuado y productivo el uso de los recursos, 
de los esfuerzos, de los propósitos y los efectos midiendo 
las consecuencias, haciéndose responsable de las decisio-
nes y acciones”.

Como presidenta del PAN en Jalisco, asumió 
esos compromisos y responsabilidades, invitando 
a todos a sumarse a los esfuerzos que lleven a re-
surgir al partido blanquiazul en el estado.

“Como presidenta asumo plenamente estos compro-
misos y las responsabilidades que implica la coordina-
ción y el trabajo entre mis compañeros del Comité Di-
rectivo  Estatal y todos aquellos que se sumarán en el 
esfuerzo por los diferentes cargos y encargos, pero sobre 
todo por el voluntariado de Acción Nacional presente en 
la sociedad. Invito a trabajar por este partido de manera 
colaborativa, para construir juntos el PAN que las perso-
nas de Jalisco esperan y están demandando”.

LA TRAYECTORIA
María del Pilar Pérez Chavira cuenta con más de 20 

años de militancia en el Partido Acción Nacional. En dos 
ocasiones fue diputada local en la LIV y LXI Legislatu-
ras. En el ámbito profesional, ha ocupado diversos car-
gos directivos y ha ejercido la docencia. En el PAN se 
le reconoce su labor a nivel estatal y nacional, donde es 
consejera desde el año 2005.

Debido a su cercanía con Eduardo Rosales Castella-
nos, a quien se señala de ostentar el poder real albiazul 
en la entidad desde hace años, ha pedido se le marque 
una independencia y se le valore por su trabajo por el 
panismo en Jalisco.

“Quienes conocen mi trabajo en el PAN se han dado 
cuenta que tengo 30 años de trabajo y lo he hecho de 
manera permanente con las diversas dirigencias, en inde-
pendencia de quienes hayan sido los jefes estatales. Va-
lorando objetivamente, tendríamos que hablar de que he 
sido institucional. He demostrado que tengo un camino 
andado y que he tomado mis propias decisiones”.

MARIONETA DE NADIE
¿Tiene ventaja usted por su cercanía con Eduardo 

Rosales?, se le preguntó en el Semanario Conciencia Pú-
blica durante su campaña para presidir el Comité Direc-
tivo Estatal del PAN en Jalisco. El cuestionamiento no le 
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Se dice que la competencia por la Rectoría 
General de la Universidad de Guadalajara se 
definirá por un voto: el del licenciado”.

La dirección de diversidad en la nueva 
Secretaría de igualdad Sustantiva es una 
simulación más, un engaño para quienes han 
trabajado por años en la agenda de derechos 
para la población LGBT”.

Un  nuevo esquema de gobernanza estrenará próxima-
mente Guadalajara como se hará con las “gerencias te-
rritoriales” y que estarán a cargo de un gerente de la 
ciudad, que es el diputado con licencia Alejandro Her-
mosillo, cuyas tareas serán coordinar las acciones de la 
administración pública con la finalidad de tener mayor 
eficiencia y estar más cerca de la gente. La capacidad 
de respuesta y los resultados será la que determine 
la eficiencia de la reestructuración administrativa del 
Ayuntamiento de Guadalajara que preside Ismael del 
Toro.

>ALEJANDRO 
HERMOSILLO/ 
Es designado gerente 
de Guadalajara.

Gerente Municipal en Gdl

COLECTIVOS Y 
ORGANIZACIONES CIVILES

DAVID GÓMEZ ALVAREZ/ 
POLÍTOLOGO

Allá en la casa de los Leones Negros está en proceso la 
designación de Rector General y entre los seis aspiran-
tes que se mencionan, hay que estar atentos a los dos 
Villanueva, uno de nombre Ricardo Villanueva Lomelí –el 
más viable dicen los que saben- rector del Centro Uni-
versitario de Tonalá. Y el otro es Jaime Andrade Villa-
nueva, rector del Centro Universitario de Ciencias de la 
Salud y Humanidades. Forman la lista el doctor Héctor 
Raúl Pérez Gómez, académico de excelencia, director de 
Hospitales Civiles; Alberto Castellanos, rector del Centro 
Universitario de Ciencias Económicas y Administrativas, 
Héctor Raúl Solís Gadea y Ruth Padilla Muñoz.

>RICARDO 
VILLANUEVA/
Podría convertirse en el 
futuro Rector General 
de la Universidad de 
Guadalajara.    

¿Será un Villanueva?

Seguramente será Alberto Cárdenas Jiménez el re-
presentante en Jalisco del que pretende ser el Parti-
do México Libre que impulsan el ex presidente Felipe 
Calderón y su esposa Margarita Zavala. Conforme a lo 
que han expresado en entrevistas, no pretenden ali-
mentarse del PAN para su crecimiento y desarrollo. De 
la misma forma la ex candidata presidencial descar-
tó que México Libre sea el camino para construir su 
candidatura presidencial en 2024. Habrá que ver que 
personajes se unen ahora que empiecen a organizar 
sus asambleas para el registro.   

>FELIPE CALDERÓN/ 
Se ha echado la tarea de 
crear un nuevo partido 
político.

México Libre

Por | Javier 
Medina 
Loera

A juzgar por antecedentes históricos, las 
fricciones que han tenido desde las últi-
mas campañas electorales los nuevos go-
bernantes de México y de Jalisco, Andrés 

Manuel López Obrador y Enrique Alfaro Ramírez, 
respectivamente, no auguran nada bueno para esta 
Entidad.

Recordemos que desde su creación, hace ya casi 
200 años, Jalisco ha destacado en el panorama na-
cional no sólo por sus valiosos recursos humanos, 
económicos, naturales y culturales, sino también 
porque ha contado con políticos capaces de llevar 
buenas relaciones con el poder central.

BUENOS ENTENDIMIENTOS
La inmensa mayoría de los gobernantes jalis-

cienses desarrollaron en sus respectivas administra-
ciones positivos entendimientos con jefes de la Na-
ción de diferentes bandos (federalistas, centralistas, 
liberales, revolucionarios y conservadores), con lo 
que Jalisco obtuvo paso a paso importantes ventajas.

Claro está que entre los muchos gobernantes que 
colaboraron con el poder central hubo algunos que 
por diversas razones rompieron su amistad con los 
presidentes de la República en turno, lo cual resultó 
finalmente contraproducente para Jalisco tanto en lo 
político como en lo económico y social.

EL CASO DE IGNACIO VALLARTA
Entre los gobernadores “rebeldes” destaca en el 

siglo 19 el licenciado Ignacio Luis Vallarta, quien 
por sus aspiraciones presidenciales, que no eran bien 
vistas por el entonces presidente Sebastián Lerdo de 
Tejada, se enemistó con él, y Jalisco no tardó en su-
frir las consecuencias.

Entre las obras de beneficio social que fueron 
suspendidas como resultado de aquel pleito figura la 
carretera Guadalajara-Colotlán, en la cual el gober-
nador Vallarta tenía especial interés porque pasaría 
por El Teúl, tierra de sus ancestros. 

Vallarta había logrado incluso que el Congreso 
de la Unión aprobara un presupuesto de 40,000 pe-
sos para iniciar dicha obra, pero a raíz del conflicto 
con el presidente, jamás llegaron esos recursos. Tan 
importante vía tuvo que esperar más de 100 años 
para ser terminada en tiempos del gobernador Enri-
que Álvarez del Castillo, gran amigo, por cierto, de 
otro presidente, Miguel de la Madrid Hurtado.

EL CASO DE ZUNO
Otro caso de “rebeldía” fue, ya entrado el siglo 

20, el del gobernador José Guadalupe Zuno, quien 
habiendo llevado estrecha amistad con el presidente 
Álvaro Obregón, éste fue asesinado, sucediéndole 
en el cargo el general Plutarco Elías Calles, quien 
decidió quitarse de enfrente a Zuno.

Éste supo que Calles intentaba controlar el Con-
greso de Jalisco para desaparecer los poderes loca-
les, pero adelantándose a tal proyecto pidió licen-
cia y valiéndose del control político que tenía en el 
propio Congreso, nombró al sustituto que deseaba, 
“para salvar –dijo-el honor del Estado”.

Obviamente, al general Calles no le gustó tal 
“jugada” y Jalisco pagó las consecuencias. Por prin-
cipio de cuentas, esta entidad fue una de las más 
afectadas por la Guerra Cristera en la que murieron 
miles de inocentes.

MEJOR ES LA FIESTA EN PAZ
Es fácil, y más en estos tiempos, echar brava-

tas y gritar que Jalisco no se raja, pero a la hora de 
la verdad quién sabe. El actual presidente tiene sin 
duda más popularidad que el gobernador, ¿por qué 
no aprovecharlo en vez de pelear con él?

www.javiermedinaloera.com

LA FIESTA EN PAZ

>RESPUESTAS<

Gobernar a un país en la condición en la que se 
encuentra México no es nada sencillo, el poder 
se padece, no basta con la autoridad moral para 
tener autoridad política, menos cuando la mora-

lidad está todos los días en constantes contradicciones, por 
ingenuidad, frivolidad u ocurrencia, en la que generalmente 
se ve entrampada en el populismo la acción de Gobierno. 
La tragedia de Tlahuelilpan, Hidalgo, puede ser alecciona-
dora o al menos eso quisiéramos, en el mejor de los casos 
en medio de la desgracia, sin embargo la propia historia de 
este país nos ha demostrado lo contrario, que no depende 
de un Presidente, que no es cierto que con el ejemplo de 
él basta.

En medio del operativo implementado, con extraordi-
naria intención a la que seguro estoy se suma el respaldo 
de los millones de mexicanos que son honestos con la pa-
tria, ya se le atribuyen responsabilidades, principalmente el 
desabasto de combustible en diversos estados, en el nues-
tro donde ha llegado a puntos críticos como el cierre del 
85% de gasolineras, afectando la economía de la entidad, 
a pequeños, medianos y grandes empresarios, a trabajado-
res de diversos sectores, a servicios de diversos órdenes de 
gobierno como la salud y la seguridad, las horas de espera 
e improductividad ciudadana, que se traduce en pérdidas 
millonarias ya para este momento, además de generar un 
ambiente de mayor tensión y violencia, con la división en-
tre quienes apoyan y están en desacuerdo con la estrategia, 
todo por el 4% que queda de robo de combustibles según 
sus cifras. 

Sobre la tragedia de Tlahuelilpan, sí existen muchos 
responsables, según el Presidente, incluso podemos ser la 
mayoría, principalmente “los de arriba” pero se refirió hasta 
quienes respaldaron y callaron sobre la implementación de 
las políticas neoliberales, justificando el delito de robo por 
la pobreza extrema de millones quienes no cuentan con lo 
indispensable, en un paréntesis, entonces para el Presiden-
te Andrés Manuel la fórmula es Pobre = Delincuente, por 
tanto ¿existen muchos delincuentes que lo hacen por nece-
sidad?, a ellos se les ofrece incluso formar parte del padrón 
de beneficiarios para recibir apoyos del gobierno, como se 
presentó en la conferencia de este martes.

Sin embargo no habla de la responsabilidad de Pemex, 
de su gobierno, desde el monitoreo que ya controlan y del 
que presumieron poder darse cuenta en tiempo real de las 
fugas, entonces porqué fueron casi 5 horas sin poder evitar 
el robo antes de la desgracia, los elementos de las fuerzas 
armadas se vieron rebasados, sí, pero en una estrategia con-
tra esta mafia, no te puedes dar el lujo de verte rebasado 

cuando ya metiste al ejército y la marina en la estrategia, 
finalmente, las autoridades municipales y estatales parece 
que ni se dieron cuenta.

Principalmente los ciudadanos que participaron en la 
rapiña del combustible en la zona, son los principales irres-
ponsables que ocasionaron esta tragedia, el mismo pueblo 
sabio que con el ejemplo cambiaría, el que no se equivoca, 
hoy no sólo se equivocó, sino que son culpables por un lado 
de enseñar a los menores que robar es una práctica de vida 
que se puede justificar, por otro de la muerte de cuando me-
nos un centenar de personas y entre ellos menores de edad, 
las verdaderas víctimas en todo esto.

En medio del caos entre buenas intenciones y pésimas 
implementaciones, en nada ayudan las respuestas y explica-
ciones del gabinete como la que dio Rocío Nahle sobre los 
efectos gravitatorios en el poliducto, así como la conciencia 
del Presidente Andrés Manuel López Obrador que le permi-
te asignaciones directas para la adquisición de las pipas por 
85 millones de dólares, sin licitación, yo creo en su honesti-
dad, se que no se malversará un solo centavo de ese recurso, 
pero la ley establece procedimientos y si el Representante 
de la Nación da la orden de violar el marco legal, ¿Dónde 
queda aquello de “al margen de la ley nada, por encima de 
la ley nadie?, el ejemplo del barrido de escaleras quiere de-
cir que su perdón a delincuentes y violar la ley será un prin-
cipio que marque a este sexenio, ejemplo que será adoptado 
como doctrina entre los mexicanos, según su lógica.

@FlavioMendoza_

MÁS ALLÁ DE LOS 
RESPONSABLES

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
No voy a caer en la provocación, con todo 
respeto al ciudadano gobernador, no me meto 
en eso, zafo, dicen los jóvenes (…) No es serio, 
le diría que es publicitario. Zafo”.

El problema de desabasto de gasolina en 
Jalisco no es un asunto publicitario, es una 
crisis que requiere toda la seriedad por parte 
del Gobierno Federal, soy muy serio. Me canso 
ganso”.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE DE MÉXICO

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

ANTE ESCASEZ DE COMBUSTIBLE
PIDE UCMA A PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR
INSTRUMENTRAR PROGRAMA DE EMERGENCIA
 
El presidente de la Unión de Comerciantes del Mercado de Abastos (UCMA), Salvador Hernández 
Navarro, resaltó la caída del 50% de las ventas de este centro de alimentos como consecuencia 
de la escasez de combustible que sufre Jalisco y pérdidas estimadas por 400 millones de pesos, 
por lo que urgió al Presidente Andrés Manuel López Obrador instrumentar un plan de emergencia 
en conjunto con el gobierno estatal y los municipales que priorice el abasto de alimentos a los 
jaliscienses.

LA TRAGEDIA DE TLAHUELILPAN, 
HIDALGO, PUEDE SER 

ALECCIONADORA O AL MENOS ESO 
QUISIÉRAMOS, EN EL MEJOR DE LOS 
CASOS EN MEDIO DE LA DESGRACIA, 
SIN EMBARGO LA PROPIA HISTORIA 
DE ESTE PAÍS NOS HA DEMOSTRADO 
LO CONTRARIO, QUE NO DEPENDE DE 
UN PRESIDENTE, QUE NO ES CIERTO 
QUE CON EL EJEMPLO DE ÉL BASTA.

METÁSTASIS

El Presidente de UCMA, Salvador Hernández Navarro.
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>PARTICIPAN PERSONAL SINDICALIZADO Y DE CONFIANZA

LA HISTORIA DE CÓMO EL CRIMEN 
ORGANIZADO SE APODERÓ DE PEMEX  

La periodista Ana Lilia Pérez con tres libros ha documentado desde el 2010 la macro corrupción que se 
registra en la empresa más grande de México como es Patróleos Mexicanos. 

La investigación de la periodista Ana Lilia Pérez, se 
convirtió en el punto de partida para la estrategia del 
gobierno de López Obrador contra el huachicoleo.

Por Diego Morales

“Parece apocalíptico”, 
reconoce ante la psi-
cosis que se ha gene-
rado por la falta de 

combustible en todo el país, 
sin embargo, es un problema 
grave, de años, que va más 
allá del huachicoleo y com-
prar barato o caro, pues ge-
nera corrupción, impunidad, 
violencia, muerte y crimen. 
Todo esto, la periodista Ana 
Lilia Pérez lo ha investigado 
de hace tiempo y lo refle-
ja en diversas obras, como 
“PEMEX RIP, viva y asesi-
nato de la principal empresa 
mexicana”.

En entrevista para No-
ticias SPR, Ana Lilia Pérez, 
indicó que lo que se vive en 
la actualidad es un efecto de 
lo que ya ocurría en PEMEX 
desde hace muchos años, 
una estructura bien organiza-
da donde el robo de combus-
tibles es solo un eslabón de 
corrupción.

“Lo que vive la pobla-
ción es efecto de lo que ocu-
rría ya en Petróleos Mexica-
nos desde hace muchos años 
que era un saqueo, las tomas 
clandestinas entre comillas, 
porque la mayor parte del sa-
queo a PEMEX es de parte 
del mismo personal, las to-
mas clandestinas representan 
el 20 por ciento de lo que se 
le roba a PEMEX, el otro 80 
por ciento responde a una es-
tructura bien organizada des-
de dentro de la petrolera y el 
robo de combustible es uno 
de los eslabones, pero cómo 
llegamos a eso, tuvimos una 
de las empresas petroleras 
más grandes a nivel mundial, 
una de las primeras once pe-
troleras que generaban más 
ingresos que debía reflejarse 
en la economía de los ciuda-
danos, PEMEX aportaba el 
47 por ciento del Producto 
Interno Bruto”.

Añade: “México tenía 
una economía petrolizada; 
si bien todavía es uno de los 
activos principales que se 
tienen en el país, el robo de 
combustible es solo uno de 

un libro en 2011 que se llama El Cártel Negro, cuyo subtítulo 
es cómo el crimen organizado se ha apoderado de PEMEX, 
en ese libro ya se revelaba lo que ya se está viendo, de lo que 
se reconoce públicamente, toda una estructura de saqueo que 
comienza desde las áreas de producción petrolera, desde que 
la materia prima llega a las refinerías para el proceso de refi-
nación hay dobles contabilidades para maquillar lo que entra, 
tener orden de maniobra para sacar con  pipas, hay un modo 
de operar de la doble facturación y el tema de ductos, todo el 
sistema de transporte se hace por poliducto. Llegó a tal nivel 
de organización dentro de PEMEX que desde la torre de ma-
rina nacional, desde su corazón, la gente que tenía su cargo 
monitorear el sistema de ductos, permitían que se robara el 
combustible intermitentemente.

Pregunta. Eso lo ha dicho el presidente, con esas mis-
mas palabras, decidió cerrar todos los ductos…

Respuesta. Así es, es todo lo que planteaba desde mi 
libro. Un punto importante, las tomas paralelas, aquí viene 
la respuesta a la inquietud que tiene la ciudadanía de por 
qué cerrar los ductos. En la red de poliductos de Petróleos 
Mexicanos, había y hay todavía porque al parecer se está des-
mantelando una parte de esto, no sé que tanto avance haya, 
pero redes paralelas, tenías tu red legal y conexiones alternas, 
quiénes las hacían, el personal de Petróleos Mexicanos.

Pregunta. ¿Un plomero muy hábil puede modificar 
una tubería de este tipo?

Respuesta. No por supuesto que no, un ciudadano co-
mún no sabe dónde se ubican los ductos de PEMEX, en qué 
tiempo va a correr tal o cual hidrocarburo, por el poliducto 
pueden pasar los más diversos productos de Petróleos Mexi-
canos. Cuando hablamos de huachicolero, debemos quitarnos 
esa idea de la gente que llega a perforar y se lleva su garrafón, 
así no funciona el robo de combustible, funciona cuando el 
personal de la torre de control de PEMEX monitorea, llama a 
quienes harán la perforación que son personas altamente es-
pecializadas en manipulación de válvulas, hacen la conexión 
y permiten que esa conexión paralela funcione. 

Hay otra modalidad, que se llama toma en caliente, es una 
perforación instantánea que realiza el personal de PEMEX, 
llama a los huachicoleros que tienen los camiones cargados, 
llaman a los cargadores, acuerdan con la policía local de qué 
hora a qué hora entrarán a cargar y hacen la carga. Lo peor, 
gran parte de ese mercado negro se comercializa en el merca-
do legal, en las propias gasolineras autorizadas por PEMEX.

Pregunta. Se han estado retirando permisos, se han 
negado nuevos, ¿tiene que ver con esto?

Respuesta. Tiene una lógica total, porque las gasolineras 
compran cierta producción a PEMEX, cuando una gasolinera 
deja de comprar o de plano no compra y sigue funcionando 
es porque todo lo que vende es robado, así es como se iden-
tifica a las gasolineras. Los reglamentos para franquicias de 
PEMEX les exigen que todo lo que comercialicen debe ser 
legal, pero lo que comenzó a ocurrir en muchas áreas era que 

el empresario en vez de com-
prarle a PEMEX compraba a 
los ordeñadores que eran los 
propios transportistas de Pe-
tróleos Mexicanos, o com-
praban una parte a PEMEX 
y otra parte a ordeñadores.

Pregunta. Los estados 
afectados que son básica-
mente seis, de acuerdo a tu 
investigación, ¿estos terri-
torios están vinculados a 
este tipo de tráfico?

Respuesta. Sí, comple-
tamente. Podría decir que la 
refinería de Salamanca es el 
origen del huachicoleo en 
México, que no comienza 
con el robo de gasolina sino 
con el robo de asfalto, por-
que era lo más fácil de co-
mercializar con los propios 
transportistas de pipa que 
era a quienes se les encar-
gaba movilizar el producto, 
quiénes eran los transpor-
tistas, empleados sindicali-
zados de PEMEX, uno de 
los puestos más cotizados, 
es personal altamente res-
ponsable en el robo porque 
son quienes controlan todos 
los procesos de corrupción, 
la gente encargada también 
de manipular ductos, darles 
mantenimiento, son personal 
sindicalizado, sin embargo, 
de esta responsabilidad no 
se puede eximir a personal 
de confianza porque en las 
refinerías, las terminales de 
almacenamiento son perso-
nal de confianza.

Pregunta. ¿Los directo-
res de PEMEX no saben de 
estas cuestiones?

Respuesta. El Director 
de PEMEX cada día recibe 
un informe al tiempo de lo 
que está entrando a una re-
finería y lo que llega a una 
terminal de almacenamiento, 
los números nunca cuadran y 
si los números no te cuadran 
es porque hay robo, los di-
rectores son informados de 
esto. Además hay que recor-
dar que el funcionario públi-
co tiene responsabilidad por 
colusión o por omisión.

Pregunta. Es una medi-
da impopular, pero parece 
que es ineludible…

Respuesta. Quisiera 
que la ciudadanía hiciera 
conciencia de que cuan-
do hablamos de huachicol 
no hablamos de comprar 
algo o no barato, estamos 
hablando de violencia, de 
muerte, de sangre, de cri-
men organizado al más alto 
nivel. Considero que la cru-
zada contra el huachicol no 
debe ser del gobierno, es 
una cruzada de toda la ciu-
dadanía, puntualizó.

Quisiera que la 
ciudadanía hi-
ciera conciencia 
de que cuando 
hablamos de 
huachicol no 
hablamos de 
comprar algo o 
no barato, esta-
mos hablando 
de violencia, de 
muerte, de san-
gre, de crimen 
organizado al 
más alto nivel. 
Considero que 
la cruzada con-
tra el huachicol 
no debe ser del 
gobierno, es una 
cruzada de toda 
la ciudadanía”.

ANA LILIA PÉREZ/ 
AUTORA DE LA 

TRILOGÍA DE 
LIBROS SOBRE 

CORRUPCIÓN DE 
PEMEX

DIRECTORES DE PEMEX
“El Director de PEMEX cada día recibe un informe al tiempo de lo que está entrando a 
una refinería y lo que llega a una terminal de almacenamiento, los números nunca cua-
dran y si los números no te cuadran es porque hay robo, los directores son informados 
de esto. Además hay que recordar que el funcionario público tiene responsabilidad por 
colusión o por omisión”.

DEL ROBO HORMIGA AL SAQUEO 
 “En Petróleos Mexicanos hay muchas maneras de robo, lo que hoy se ve es producto 
de ese saqueo que empezó como un robo hormiga, hasta convertirse en una estructura 
bien organizada, que al momento que quieres combatirla es como si golpearas en un 
avispero, todo está pululando”.

EL CÁRTEL NEGRO
“Cuando se conoce el modus operandi en el robo de com-
bustible, como lo conozco yo como la palma de mi mano, 
lo he estudiado, lo he padecido también, publiqué un libro 
en 2011 que se llama El Cártel Negro, cuyo subtítulo es 
cómo el crimen organizado se ha apoderado de PEMEX”.

UNA ESTRUCTURA DE SAQUEO 
 “El Cártel Negro, cuyo subtítulo es cómo el crimen or-
ganizado se ha apoderado de PEMEX, en ese libro ya se 
revelaba lo que ya se está viendo, de lo que se reconoce 
públicamente, toda una estructura de saqueo que comien-
za desde las áreas de producción petrolera, desde que la 
materia prima llega a las refinerías para el proceso de re-
finación con dobles contabilidades”.

los eslabones de saqueo. En Petróleos Mexicanos hay mu-
chas maneras de robo, lo que hoy se ve es producto de ese 
saqueo que empezó como un robo hormiga, hasta convertirse 
en una estructura bien organizada, que al momento que quie-
res combatirla es como si golpearas en un avispero, todo está 
pululando”.

EL PUNTO DE PARTIDA DE AMLO
La investigación de la periodista Ana Lilia Pérez, se con-

virtió en el punto de partida para la estrategia del gobierno de 
López Obrador contra el huachicoleo, por ser el trabajo más 
amplio y documentado sobre la grave incursión de la delin-
cuencia organizada en Pemex.

Ana Lilia está convencida que durante los gobiernos de 
Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón Hinojosa, se desa-
rrolla el #CartelNegro#, un conglomerado de funcionarios, 
trabajadores, empresarios, contratistas, inspectores, contralo-
res, agentes aduanales, dirigentes y miembros del sindicato 
petrolero, políticos, ordeñadores, tapineros, huachicoleros, 
extorsionadores, defraudadores, contrabandistas y lavado-
res de dinero que, alineados con los traficantes de drogas, 
se consolidan como una organización empresarial paralela a 
Pemex, al grado de competir en el mercado nacional e inter-
nacional de los combustibles.

En este libro la valiente y acuciosa periodista documenta 
las acciones del crimen organizado en la industria petrolera 
mexicana, la creación de compañías fachada, los contratos si-
mulados, la ordeña de pozos y ductos, así como el saqueo  en 
las áreas con mayor blindaje.

Es un trabajo periodístico decisivo que se ha construido 
a partir de informes confidenciales, bitácoras del área de se-
guridad de Pemex. Auditorías de la Secretaría de la Función 
Pública, testimonios de los testigos protegidos, especialmen-
te expedientes reservados en términos de seguridad nacional 
que la autora logró desclasificar tras una larga batalla legal.

De esta forma la periodista devela cómo la empresa más 
importante de México y que en 2011 estaba considerada 
como la número 11 de petroleras del mundo quedó de rodillas 
ante la mafia al abrir  la caja de pandora, producto de décadas 
de saqueo, corrupción e impunidad.             

LA ENTREVISTA
Pregunta. Con la investigación que tienes de más de 

15 años. ¿Tú cómo ves la medida, pensabas que habría 
cierre de ductos para abatir a la delincuencia?

Respuesta. Cuando se conoce el modus operandi en el 
robo de combustible, como lo conozco yo como la palma de 
mi mano, lo he estudiado, lo he padecido también, publiqué 

La corrupción en Petróleos Mexicanos, puede ser 
una macro-corrupción al nivel mundial.  

Al menos en el campo de la energía, Pemex junto con 
la brasileña Petrobras son las empresas más grandes, pero 
también con graves problemas de corrupción.

Pemex al igual que Petrobras es una empresa paraes-
tatal. Petrobras fue fundada en 1953 y durante décadas se 
convirtió en el orgullo del país, hasta que se develó una gi-
gantesca red de corrupción por el pago de sobornos prove-
nientes de la constructora Odebrecht para obtener contratos 
públicos.

Aldemar Bendine, presidente de Petrobras entre 2015 y 
2016, fue condenado por su participación en un escándalo, 
cuyo epicentro estaba en Brasil, pero que se extendió hacia 
América Latina. 

Desde hace muchos años se ha hablado de que México 
es el cuerno de la abundancia, lo que explica que con tanta 
corrupción que aquí se registra, con los grandes robos sexe-
nales, más allá de siglas partidistas, no se lo pueden acabar.

Se ha dicho también sobre la corrupción en Petróleos 
Mexicanos, corrupción que está enquistado en el Sindicato 
Petrolero, desde la época de Joaquín “La Quina” Hernán-
dez Galicia, que fue detenido y juzgado por el gobierno 
del Presidente Carlos Salinas de Gortari, mostrado como 
el trofeo sexenal y como símbolo de la lucha contra la co-
rrupción. En realidad se trató de una venganza política más 
que la lucha contra la corrupción, porque La Quina había 
apoyado en aquella campaña presidencial al candidato de la 
izquierda Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano.   

A Joaquín Hernández Galicia lo quitó Carlos Salinas 
de la dirigencia del Sindicato Petrolero y en su lugar im-
pusieron a Carlos Romero Deschamps. ¿Cambió algo en 
los sexenios que le siguieron? Al contrario, la corrupción se 
acentuó a juzgar por lo que hemos visto con el huachicoleo, 
que anualmente representan entre 30 mil y 70 mil millones 
de pesos.        

Investigaciones periodísticas en estas últimas décadas 
van y vienen exhibiendo ese robo a manos llenas.

La periodista Ana Lilia Pérez, publicó en febrero del 
2010 el libro “Camisas azules, manos negras”, el saqueo de 
Pemex desde Los Pinos, con prólogo del fallecido periodis-
ta Miguel Angel Granados Chapa en el que documenta la 
corrupción en los tiempos de los gobiernos del PAN.

“Hablar de Petróleos Mexicanos (Pemex) durante 
las administraciones panistas es sinónimo de corrupción: 
presidentes de la República que ordenan la asignación de 
contratos para beneficio de sus allegados, secretarios de 
Estado que influyen en las asignaciones para sus empresas  
familiares y las de los amigos que financian sus campañas 

LA CORRUPCIÓN ES EL CÁNCER DE 
MÉXICO, FLAGELO QUE FRENA EL 
POTENCIAL DE DESARROLLO 
QUE MÉXICO TIENE

políticas, gobernadores que 
cabildean  negocios para 
transacciones, legisladores 
dueños de pequeños nego-
cios que se trasnforman en 
grandes fortunas, directores 
que reciben sobornos de 
contratistas. Corrupción e 
impunidad en Pemex van de 
la mano”, escribe Ana Lilia 
en su libro de referencia.

Apunta que entre di-
ciembre de 2000 y 2009, de 
manera directa o a través de 
sus emisarios, Vicente Fox, 
Martha Sahagún y sus hijos, 
Manuel y Jorge Bribiesca, 
Felipe Calderón Hinojosa, 
César Nava Vázquez, Juan 
Camilo Mouriño, Juan Bue-
no Tenorio, Jorge Nordhau-
sen, Diego Fernández de 
Cevallos, Francisco Barrios 
Terrazas, Eduardo Rome-
ro Ramos, Rosendo Villa-
rreal, Jesús Reyes Heroles, 
Raúl Muñoz Leos, Luis 
Ramírez Corzo, entre otros 
personajes, donde incluye 
al siniestro policía federal 
Guillermo González Cal-
deroni –asesinados en Es-
tados Unidos, protector de 
los cárteles de Juárez y del 
Golfo- cruzaron el umbral 
del edificio corporativo en 
Marina Nacional en busca 
de jugosos negocios y mu-
chos de ellos trascendieron 
en escándalos y en todos 
privó la impunidad.

En ese contexto apare-
ce “Camisas azules, manos 
negras”, que representa un 
testimonio que comprende 
nueve años de investigación 
de una periodista dedicada 
a escrutar la corrupción en 
Pemex, soportada con fuen-
tes vivas y documentales de 
alto nivel, con expedientes 
de auditorías clasificados 
como confidenciales en la 
Secretaría de la Función 
Pública y la Auditoría Su-
perior de la Federación, así 
como decenas de entrevis-
tas, testimonios y recorridos 
por las regiones petroleras 
en tierra y en plataformas, 
señalando además a altos 
funcionarios de los gobier-
nos de Vicente Fox y Felipe 
Calderón, que desnudan los 
negocios privados de los 
hombres públicos.  

EL CARTEL  NEGRO/ ANA LILIA PÉREZ

Carlos Romero Deschamps, líder sindical.
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>EL INFIERNO TERRENAL 

LA CATÁSTROFE DE TLAHUELILPAN
Y LAS DOS ÓPTICAS DESDE JALISCO

La explosión del 18 de enero en Tlahuelilpan, Hidalgo, una tragedia que muestra hasta dónde llega la corrup-
ción en México con el robo a Pemex.

Por Mario Ávila

La crisis de la gaso-
lina, en sus dife-
rentes facetas en lo 
que va del año, el 

huachicoleo, el desabasto y 
la distribución, muestra su 
peor cara: la tragedia y de la 
muerte.

Es un suceso que marca-
rá el gobierno del Presiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador y la lucha que ha 
emprendido contra la co-
rrupción con el apoyo ma-
nifiesto de la mayoría de los 
mexicanos.  

Con 109 muertos y 40 
heridos (hasta la madrugada 
de este viernes), 37 en los 
hospitales de Hidalgo reci-
ben tratamiento en los hos-
pitales de Hidalgo y la capi-
tal mexicana, 3 pudieron ser 
trasladados para su atención 
a Galveston, Texas, Estados 
Unidos se puede resumir la 
gravedad del impacto trági-
co ocurrido el pasado 18 de 
enero, en el predio San Pri-
mitivo, en el municipio de 
Tlahuelilpan, Hidalgo, lue-
go de que estalló una toma 
clandestina de gasolina.

Hasta ese lugar llegó 
la mañana de ese infausto 
viernes 18 de enero, un gru-
po de huachicoleros para 
realizar una zanja en unos 
campos de alfalfa, donde 
luego perforaron el ducto 
de Pemex y motivaron a la 
comunidad a disponer del 
energético.

Cientos respondieron 
al llamado y de manera 
imprudente (a juzgar por 
las imágenes) saquearon la 
gasolina, pero con el paso 
del tiempo se trastornaron 
por el olor a gasolina, al 
grado de que hasta parece 
que se divertían, bailaban y 
hasta se bañaban con el hi-
drocarburo, según reseñan 
los testigos. Vino luego el 
incendio, las llamas que al-
canzaron los 20 metros de 
altura, la tragedia y la muer-
te se hicieron presentes.

a lo largo de su carrera como investigadora, y tema del que 
ha publicado dos libros además de varios reportajes.

En el contexto de la tragedia ocurrida el viernes 18 de 
enero en Tlahuelilpan, Hidalgo, en el que van contabiliza-
das 107 muertes tras la explosión y los días subsecuentes 
de un oleoducto de Pemex, el gobierno de México anun-
ció que para ayudar a las comunidades por donde pasan los 
oleoductos de Pemex y prevenir que las personas participen 
en actividades ilícitas que además pongan en riesgo su inte-
gridad, se implementarán tareas de vigilancia, seguridad y 
logística de transporte.

También se dio a conocer un plan de programas de 
bienestar, que a lo largo de nueve estados y 91 municipios 
donde se padece el huachicoleo, se enfoca en apoyos eco-
nómicos a adultos mayores, población indígena y personas 
con discapacidad, en donde se atenderá directamente a 1 
millón 688,447 personas.

LA RELATORÍA DE LA TRAGEDIA
En conferencia de prensa el Secretario de Seguridad 

y Protección Ciudadana del Gobierno de México, Alfon-
so Durazo, hizo una relatoría con el minuto a minuto de 
la explosión de un ducto de combustible en Tlahuelilpan, 
Hidalgo.

VIERNES FATÍDICO
14:30 Sedena detecta una fuga de combustible en 

Tlahuelilpan, Hidalgo. 
15:45 Se aglomera la población y personal militar la 

conmina a retirarse para evitar riesgos a la salud y aún ma-
yores como lo sucedido.

17:00 Arriba personal de Gendarmería.
17:30 Llegan refuerzos de Sedena y reiteran la retirada 

para evitar riesgos a su salud.
18:20 Se cierran las válvulas. 
18:52 Sucede la explosión porque la zona de las válvu-

las está en la parte baja del ducto y e conserva una buena 
parte del producto y la presión.

18:52 Cuerpo de Bomberos de Tlahuelilpan reciben re-
porte de explosión e incendio por toma clandestina. Des-
pués se reportan personas con quemaduras quienes reco-
lectaban el producto. De inmediato la mayoría de ellos son 
traslados a diversos hospitales, principalmente cercanos.

19:50 Se activa la sala de Crisis de la División de Inteli-
gencias de la Policía Federal para atender la emergencia con 
representantes de la Marina, Gobernación, Emergencias, 
FGR, Conagua, Profeco, Gobierno del Estado de Hidalgo, 
SS, Defensa Nacional, Salud, Medio Ambiente y Pemex. 

20:00 Cuerpos de Bomberos inician preparativos para 
sofocar el incendio.

20:22 Se establece el Comité Nacional de Emergencias 

que concentra las actividades del Gobierno Federal, inte-
grado por el Cenapred, Defensa Nacional, Relaciones Ex-
teriores, Salud, CFE, Conagua, Pemex, Centro Nacional de 
Control de Energía, FGR, Secretaría del Bienestar, Sistema 
Nacional del DIF, Centro Nacional de Inteligencia, IMSS, 
Marina, Comunicaciones y Transportes y, Servicio Meteo-
rológico Nacional.

20:34 Llegan las primeras 16 ambulancias de la Cruz 
Roja Mexicana.

20:40 Dirección General de Riesgos de Salud despliega 
ambulancias y personal médico para atender a 100 personas 
por quemaduras.

20:53 Pemex coordina atención de la emergencia con 
diversas actividades.

20:55 Inicia el traslado de un número adicional de heri-
dos a hospitales con capacidad para recibirlos y se trasladan 
a la CDMX.

21:07 Gobierno de la CDMX envía cuatro helicópteros 
equipados con ambulancias, médicos y paramédicos para 
apoyar la emergencia.

21:20 Accidente no afectará suministro de gasolina en 
CDMX: Pemex.

21:21 Se atienden los primeros lesionados en hospitales 
de Pemex Tula.

21:30 Llegan secretarios de Marina, Seguridad y De-
fensa.

21:50 Se actualiza cifra de heridos a 71 y 20 fallecidos. 
21:50 Personal de Pemex informa que disminuyó la in-

Lamento mu-
cho la grave 
situación que 
se padece en 
Tlahuelilpan por 
la explosión de 
un ducto. Estoy 
en Aguasca-
lientes y, desde 
que el director 
de Pemex y el 
Secretario de 
la Defensa me 
informaron, di 
instrucciones 
para que se con-
trole el fuego y 
se atienda a las 
víctimas”.

EL PRIMER 
MENSAJE DEL 

PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR

TRAS LA 
TRAGEDIA DE 

TLAHUELILPAN   

EL CHOQUE
Más allá de los hechos, en lo que se refiere a la interpretación de los sucesos desde 
Jalisco, la tragedia, junto con el huachicoleo, el desabasto y la distribución, ha tenido 
dos ópticas propiciadas por la animadversión en la que desde tiempos de campañas 
políticas han sostenido los liderazgos del presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador y el gobernador, Enrique Alfaro Ramírez.

LAS PERCEPCIONES
Algunos lamentan el fatal suceso, otros culpan al Ejército por la poca firmeza, alguien 
culpa al Jefe del Ejecutivo y la otra parte de los jaliscienses responsabiliza a los tres 
presidentes anteriores por dejar crecer a los criminales que han dado muestras de 
estar muy bien organizados.

LA TRAGEDIA 
Con 109 muertos y 40 heridos (hasta este viernes), 37 reciben tratamiento en los hospi-
tales de Hidalgo y la capital mexicana, 3 pudieron ser trasladados para su atención a Gal-
veston, Texas, Estados Unidos se puede resumir la gravedad del impacto trágico ocurrido 
el pasado 18 de enero, en el predio San Primitivo, en el municipio de Tlahuelilpan, Hidalgo.

CONFRONTACIÓN POLÍTICA
Lamentablemente la muerte de más de un centenar de mexicanos no ha servido, como 
en muchas otras tragedias, para unirnos y antes bien, la confrontación prevalece y se 
acentúa, como si se tratara de una extensión del proceso político electoral que debió 
haber concluido el 1 de julio del 2018.

Llanto, lágrimas, gritos de auxilio, lamentos, terror y 
voces de angustia, se combinaban con las sirenas de los 
vehículos de emergencia que poco a poco llegaban a la 
zona de la devastación, aunque al tomar conciencia de las 
dimensiones trágicas del hecho, quedaba en evidencia que 
poco o nada se podía hacer en la mayoría de los casos.

Tan es así que a una semana de los acontecimientos, 
solo se han podido entregar debidamente identificados a 8 
personas entre los fallecidos, es decir en casi 90 casos se 
tendrá que recurrir a procedimientos de identificación a tra-
vés de pruebas de adn con alguno de sus familiares direc-
tos, dado el grado de calcinación en el que se recuperaron.

Y más allá de los hechos, en lo que se refiere a la inter-
pretación de los hechos desde Jalisco, la tragedia, junto con 
el huachicoleo, el desabasto y la distribución, ha tenido dos 
ópticas propiciadas por la animadversión en la que desde 
tiempos de campañas políticas han sostenido los lideraz-
gos del presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador y el gobernador, Enrique Alfaro Ramírez.

Algunos lamentan el fatal suceso, otros culpan al Ejér-
cito por la poca firmeza, alguien culpa al Jefe del Ejecutivo 
y la otra parte de los jaliscienses responsabiliza a los tres 
presidentes anteriores por dejar crecer a los criminales que 

han dado muestras de estar muy bien organizados.
Y lamentablemente la muerte de más de un centenar de 

mexicanos no ha servido, como en muchas otras tragedias, 
para unirnos y antes bien, la confrontación prevalece y se 
acentúa, como si se tratara de una extensión del proceso 
político electoral que debió haber concluido el 1 de julio 
del 2018.

LA TRAGEDIA, CONSECUENCIA DE LA CORRUPCIÓN
Para los que saben y han investigado el caso con mucha 

acuciosidad desde hace ya varios lustros, como la periodista 
Ana Lilia Pérez, la tragedia ocurrida el pasado viernes 18 de 
enero, es una consecuencia de la corrupción.

Al hacer un análisis en el programa radiofónico de Car-
men Aristegui sobre el robo de combustible en México, 
Pérez afirma que el problema es la corrupción dentro de 
Petróleos Mexicanos, y que esta desencadena en robo en 
pequeña escala, que a su vez, dadas las ganancias obtenidas, 
se expande al nivel que opera como crimen organizado.

Conforme a fuentes oficiales, las pérdidas que sufrió 
Pemex por el robo de combustible durante 2018, llegaron a 
los 65 mil millones de pesos. 

Detalló que se trata de una práctica que ha documentado 

LA TRAGEDIA ENVUELVE LUCHA VS CORRUPCIÓN 

tensidad del incendio.
21:53 Se suman cuatro helicópteros cóndores para el 

traslado de heridos.
22:05 Arriba personal de la Comisión Nacional de Pro-

tección Civil para sumarse al puesto de Comando.
22:30 Se instala el Centro de Mando a 800 metros del 

incidente en las instituciones del Colegio de Bachilleres a 
cargo del Gobernador de Hidalgo, secretarios de Sedena, 
Marina y Secretaría de Seguridad. Se instalan los primeros 
grupos de trabajo para atender a víctimas y familiares.

22:39 Se abre la carpeta de investigación. 
22:47 Protección Civil confirma 71 heridos y 20 falle-

cidos.
23:02 Arriban peritos en criminalística con especialidad 

en fotografía y química al área del siniestro.
23:37 Se suman 63 elementos de la Semar.
23:45 Personal técnico de Pemex informa que se con-

troló el incendio.

SÁBADO 
00:45 Llega el presidente AMLO al puesto de comando 

para supervisar las acciones de respuesta y ordena la aten-
ción de todos los heridos sin importar que no sean derecho-
habientes.

7:00 Se habilita la página de Internet del gobierno de 
Hidalgo con información de víctimas y abrir reportes en si-
tuación de desaparecidos.

7:00 PGR hace levantamiento de cuerpos, participan 
314 elementos, se recogen 63 cadáveres y luego cuatro más.

8:00 Se activan mesas de apoyo para la población en 
el Centro Cultural de Tlahuelilpan -organizadas el vier-
nes13:30-. Se reinician labores de excavación.

14:00 Se liberan tomas clandestinas por la FGR.
17:50 Pemex y peritos dan por concluida labores.
21:00 Personal de Protección Civil despliega personal a 

todos los hospitales de la CDXM, Edomex e Hidalgo donde 
con apoyo del DIF llevan personal para apoyar a víctimas 
y familiares. 

DOMINGO
7:00 Se suman 40 integrantes para apoyo psicológico de 

la Gendarmería. El Comité Nacional de Emergencias conti-
nua en sesión extraordinaria permanente para continuar las 
acciones en pro de la población. El gobierno federal y es-
tatal apoya con gasto funerales y traslados. El sistema DIF 
apoya a familiares con alimentación abrigo y albergue.

18:00 Suman 85 muertos por explosión en ducto de Pe-
mex en Hidalgo.

VIERNES 25 DE ENERO
La cifra de muertos se eleva a 107 y quedan 40 heridos.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador reaccio-
nó rápido y tomó el toro por los cuernos ante este 
suceso doloroso que sacudió al país.  
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BUSCARÁ REELECCIÓN
“Hoy la ley nos permite ir a la reelección, soy un enemigo del corto plazo, me encantaría 
poder tener la oportunidad que sea un proyecto a largo plazo, pero primero hay que dar 
resultados a la gente, es importante decirlo, hay que consolidar el gobierno de Tlajo-
mulco como el mejor de la ciudad, estamos muy cerca de hacerlo”.

LA PIEDRA ANGULAR 
“Tlajomulco sigue siendo la piedra angular de un movi-
miento político que ha cambiado la historia del municipio, 
está cambiando la historia de la ciudad, de Jalisco, y se-
guramente será un movimiento que impactará en el país 
gracias a un esquema nuevo de gobernar”.

FINANZAS SANAS 
“El municipio mantiene una estabilidad económica im-
portante, una gran capacidad crediticia, es un trabajo 
de prácticamente casi 10 años de orden administrativo 
y financiero, nos permite tener finanzas sanas, con una 
recaudación propia importante, que nos permite hacer 
una programación sin depender de factores externos que 
puedan afectar el funcionamiento financiero del muni-
cipio”. 

LAS HERENCIAS DE URIBE
“Exactamente lo que dijo que había dejado (remanentes) es exactamente lo que nos 
hace falta, ‘sin deuda a corto plazo’, con una deuda programada, nos dejó deudas a 
proveedores que es lo que nos está causando problemas, lo hemos venido resolviendo, 
sin adelantar participaciones, nos hemos atrasado poco con algunos proveedores pero 
estaremos cerrando nuestro ejercicio adecuadamente”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Consolidar a Tlajo-
mulco como una 
ciudad modelo, 
dotando a los ciu-

dadanos de servicios bási-
cos, especialmente el tema 
del agua que pretende resol-
verlo al cien por ciento, es la 
gran preocupación y reto del 
presidente municipal Salva-
dor Zamora Zamora y para 
tal fin trabaja con visión de 
largo plazo con un gobierno 
de seis años.

“Hoy la ley nos permi-
te ir a la reelección, soy un 
enemigo del corto plazo, 
me encantaría poder tener 
la oportunidad que sea un 
proyecto a largo plazo, pero 
primero hay que dar resulta-
dos a la gente, es importante 
decirlo, hay que consolidar 
el gobierno de Tlajomulco 
como el mejor de la ciudad, 
estamos muy cerca de ha-
cerlo”, responde Salvador 
Zamora si en su proyecto 
está la reelección. 

El problema de las de-
cenas de miles de viviendas 
abandonadas y del desarro-
llo de la vivienda en el mu-
nicipio de Tlajomulco, que 
ha sido un dolor de cabeza 
durante los últimos años, es 
otro de los temas priorita-
rios en la agenda del cuarto 
alcalde emanado de Movi-
miento Ciudadano que está 
al frente del gobierno local.         

Para tal efecto impulsará 
un plan de reordenamien-
to de vivienda, dejando en 
claro que se fundamentará 
en “criterios técnicos y no 
políticos”. 

“La política de vivien-
da no será algo que decida 
el presidente municipal, ni 
tampoco que se determine 
por criterios políticos  (…) 
La política de vivienda se 
va a fundamentar con cri-
terios técnicos y en función 
a eso se tomarán decisiones 
de dónde se puede construir 

El presidente municipal de Tlajomulco, Salvador Zamora Zamora, habla de su visión de planeación estratégica y de su proyecto de 
reelección y en seis años poder consolidar a este municipio como ciudad modelo.

Dotar de agua al 100 por ciento a la población de Tlajomulco es el gran reto que Salvador Zamora Zamora se ha marcado como 
presidente municipal de la cuna del Movimiento Alfarista. 

>VA POR UN GOBIERNO DE SEIS AÑOS

BUSCARÁ RESOLVER PROBLEMA DE 
ABASTECIMIENTO DE AGUA AL 100%

EL AGUA QUE NECESITAS BEBER
Otro grave problema de este municipio que es la cuna 

del Movimiento Alfarista y que lo catapultó hasta la guber-
natura, es el abastecimiento del agua y en la óptica de Sal-
vador Zamora Zamora de los 750 mil personas que viven en 
Tlajomulco, 500 mil tienen problemas con el vital líquido, 
que no reciben el 100 por ciento de servicio. En un buen 
número de colonias tienen que llevar el agua mediante pi-
pas, lo que le cuesta mucho al municipio y genera problema 
social en las comunidades.  

“Estamos trabajando en ello derivado de un convenio 
con el SIAPA, estamos casi por echar a jalar la planta de 
tratamiento en Zapote del Valle y prioritario es comenzar 
con la segunda etapa que es habilitar una planta potabiliza-
dora en Toluquilla, para poder distribuir agua y garantizar 

el líquido al menos 400 mil habitantes que viven en la zona 
Valles.

LA OPORTUNIDAD DE SU VIDA
Conciencia. ¿Qué valor le das a la oportunidad que 

tienes de presidente municipal del municipio donde na-
ciste y has hecho política?

Salvador Zamora. Creo que es consolidar una carrera 
política que ha trascendido a través de todas las etapas que 
puede haber para cualquier político. Ya pude representar a 
mi municipio siendo diputado local, tuve la oportunidad de 
ser diputado federal en la pasada legislatura, hoy creo que el 
gobernar mi municipio me da la oportunidad de consolidar 
una carrera respaldada por los ciudadanos de Tlajomulco, 
tuve la fortuna de ser el primer diputado de mayoría de un 
partido que no son los tradicionales en Jalisco, que revolu-
cionó la forma de hacer política en el estado. 

Conciencia. ¿Estás con la visión de un alcalde a 6 
años?

Salvador Zamora. Por supuesto, hoy la ley nos per-
mite ir a la reelección, soy un enemigo del corto plazo, me 
encantaría poder tener la oportunidad que sea un proyecto 
a largo plazo, pero primero hay que dar resultados a la gen-
te, es importante decirlo, hay que consolidar el gobierno de 
Tlajomulco como el mejor de la ciudad, estamos muy cerca 
de hacerlo”, puntualizó.

Conciencia. Alberto Uribe le puso un alto a las vi-
viendas huevito, ¿cuál será tu política?

Salvador Zamora. Para nosotros la política de vivien-
da no será algo que decida el presidente municipal, ni tam-
poco que se determine por criterios políticos, para nosotros  
la política de vivienda se va a fundamentar con criterios téc-
nicos y en función a eso se tomarán decisiones de dónde se 
puede construir vivienda garantizando todos los servicios y 
se pueda desarrollar la vivienda. 

La verdad no tengo ningún interés personal de oponer-
me al desarrollo de nuestra ciudad porque hay una gran de-
manda de vivienda, las familias crecen, habrá que estable-
cer con criterios técnicos las reglas y dónde sí y dónde no 
se pueden establecer.

57 MIL VIVIENDAS ABANDONADAS
Conciencia. Hay mucha vivienda abandonada, ¿cuál 

es el plan a futuro para reordenar Tlajomulco y evitar 
que siga el crecimiento desordenado?

Salvador Zamora. Lo primero es identificar el número 
de viviendas que tenemos, no tenemos claridad en eso, no-
sotros estamos casi terminando un censo que empezamos a 
hacer a partir que empezó la transición en el gobierno, no-
sotros estimamos que hay cerca de 57 mil viviendas aban-
donadas en Tlajomulco, que son muchas, es un problema 
social importante. 

Pero Tlajomulco no es el único municipio que padece 
este problema, solamente en la Zona Metropolitana en los 
tres municipios más importantes están en el top ten de vi-
viendas abandonadas en México, al menos tienen 40 mil 
viviendas abandonadas, imaginemos en estados fronterizos 
el problema más acentuado. 

Nos parece lamentable que el gobierno federal que está 
por entrar  ni siquiera haya planteado una solución porque 
creo que no es un problema de Tlajomulco, es un problema 
de país, que le genera problemas a las ciudades.

Conciencia. ¿Qué puede hacer el Ayuntamiento 
para buscar solución al problema que se está volviendo 
añejo?  

Salvador Zamora. Nosotros haremos una propuesta 
concreta, plantearemos hacer un arrendamiento donde el 
municipio sea el aval entre los propietarios y los arrendado-
res, porque existe la necesidad, hay demanda de vivienda, 
el tema es que muchos de los propietarios no les es conve-
niente vivir en esas casas, muchos están pagándolas, mu-
chos otros no, con este programa estaríamos rescatando 5 
mil casas para poder generar un estímulo para resolver el 
problema. Si nos funciona el programa en el primer año es-
taremos pensando en extenderlo y hacer una propuesta para 
llamar la atención de los municipios del país que tienen este 
problema y abatirlo de esta manera.

Conciencia. El hecho de que el gobernador de Jalis-
co, Enrique Alfaro, haya sido alcalde Tlajomulco, ¿qué 
ventajas le da para poder recibir mayores apoyos para 

el desarrollo del municipio?
Salvador Zamora. Lo claro que tenemos es que el 

gobernador es quien conoce perfectamente Tlajomulco, 
sabe las necesidades que aún padecemos como municipio, 
recordando que el municipio se caracterizó por desarrollo 
desordenado, paulatinamente hemos venido cambiando esa 
percepción de desorden. Esa claridad del gobernador nos 
permitirá no solo trabajar en el tema del agua, en seguri-
dad, en infraestructura para garantizar la movilidad, acercar 
a Tlajomulco con la ciudad para garantizar un transporte 
público moderno, económico, eficiente, para replantear un 
modelo de la situación que viven los habitantes de Tlajo-
mulco que hoy sigue siendo un problema para quienes vi-
vimos en el municipio, particularmente en la zona Valles 
y el corredor Chapala donde los problemas de transporte 
público son la constante de los ciudadanos.

Conciencia. La planeación es estratégica para reo-
rientar el desarrollo, ¿hay un cambio de desarrollo en 
Tlajomulco a largo plazo?

Salvador Zamora. Sí, lo que estamos planteando jus-
tamente es eso, haremos tres acciones para garantizar esa 
planeación. Primero, actualizaremos nuestros instrumentos 
jurídicos de planeación, no solamente porque estamos obli-
gados por ley a hacerlo, vamos a actualizar el programa de 
desarrollo urbano y los planes parciales municipales, todos 
alineados a un plan de ciudad que tiene que ver con la ley de 
coordinación metropolitana y que plantea que los munici-
pios no se vean como islas sino que se integren a un plan de 
desarrollo metropolitano alineado a la ley de coordinación 
metropolitana, ajustada a criterios técnicos. 

Segundo, creamos una nueva área de gestión en la ciu-
dad, en esta área tenemos una dirección de vivienda que nos 
va a ayudar a determinar técnicamente las áreas del muni-
cipio con vocacionamiento urbano, habitacional, industrial, 
de servicios, de conservación de áreas protegidas. 

Finalmente planteamos hacer proyectos a escala me-
tropolitana coordinados con los tres órdenes de gobierno, 
tienen que ver con los temas de transporte público, la línea 
4 del Tren Ligero que no solamente impacta a Tlajomulco 
sino a otros municipios, la Línea BRT que iría por el corre-
dor Chapala que beneficia a una gran parte de la población 
que no tiene transporte digno, proyectos que estimamos 
gestionar como el establecer un centro de carga en el sur 
de la ciudad que nos permita evitar que entre el transporte 
de carga que impacta mucho en la movilidad de la zona sur 
de la ciudad, con estos proyectos consolidar a Tlajomulco 
como una ciudad modelo.

Conciencia.  ¿Cómo dejó las finanzas del Ayunta-
miento Alberto Uribe? Dijo que había dejado un rema-
nente para que no batallaran en el arranque de gobier-
no…    

Salvador Zamora. Sí lo dejó, pero lo dejó en contra. 
Exactamente lo que dijo que había dejado es exactamente 

La política de 
vivienda no será 
algo que decida 
el presidente 
municipal, ni 
tampoco que se 
determine por 
criterios políti-
cos, para noso-
tros  la política 
de vivienda se 
va a fundamen-
tar con criterios 
técnicos y en 
función a eso se 
tomarán decisio-
nes de dónde se 
puede construir 
vivienda garanti-
zando todos los 
servicios y se 
pueda desarro-
llar la vivienda”.

SALVADOR 
ZAMORA 

ZAMORA/
PRESIDENTE 

MUNICIPAL DE 
TLAJOMULCO

SALVADOR ZAMORA/ LA ENTREVISTA

vivienda garantizando todos los servicios y se pueda desa-
rrollar la vivienda”.

Indica que lo primero es identificar el número de vivien-
das que se tienen porque no hay claridad y están a punto 
de terminar un censo que empezaron a hacer a partir que 
empezó la transición en el gobierno. “Nosotros estimamos 
que hay cerca de 57 mil viviendas abandonadas en Tlajo-
mulco, que son muchas, es un problema social importante”, 
subraya. 

“El problema de vivienda abandonada –apunta- no es 
propio sólo de Tlajomulco,  solamente en la Zona Metro-
politana en los tres municipios más importantes están en el 
top ten de viviendas abandonadas en México, al menos tie-
nen 40 mil viviendas abandonadas, imaginemos en estados 
fronterizos el problema más acentuado”. 

lo que nos hace falta, sin deuda a corto plazo, con una deu-
da programa, nos dejó deudas a proveedores que es lo que 
nos está causando problemas, lo hemos venido resolviendo, 
sin adelantar participaciones, nos hemos atrasado poco con 
algunos proveedores pero estaremos cerrando nuestro ejer-
cicio adecuadamente.

FINANZAS SANAS
Conciencia. ¿Cómo ves el futuro financiero del 

ayuntamiento?
Salvador Zamora. Creo que lo importante es que el 

municipio mantiene una estabilidad económica importante, 
una gran capacidad crediticia, es un trabajo de prácticamen-
te casi 10 años de orden administrativo y financiero, nos 
permite tener finanzas sanas, con una recaudación propia 
importante, que nos permite hacer una programación sin 
depender de factores externos que puedan afectar el funcio-
namiento financiero del municipio. Nuestro planteamiento 
de presupuesto de egresos del próximo año será muy con-
servador  cuidando cualquier factor externo que pueda afec-
tar el funcionamiento del municipio.

Conciencia. ¿De cuánto es el presupuesto?
Salvador Zamora. Nosotros arrancaremos con los 2 

mil 500 millones de pesos, vamos a andar cerrando el año 
con los 3 mil 300, vamos a hacer un planteamiento conser-
vador debido a la incertidumbre que hay sobre todo con las 
participaciones federales, con el gobierno federal, que no ha 
dado claridad de cómo se manejarán los presupuestos, por 
eso seremos conservadores.

Conciencia. ¿Es viable la construcción de la Línea 4? 
No está presupuestado…

Salvador Zamora. Esperemos que aparezca en el pa-
quete económico, justamente por eso se hace un llamado, 
el presidente lo dijo claramente desde campaña y posterior 
a la campaña que venía la línea 4 del Tren Ligero, ya había 
un proyecto desde hace 6 años, sin embargo, espero que por 
criterios políticos o personales no se tomen decisiones que 
van en contra del bienestar de los ciudadanos y el desarrollo 
de una ciudad como la Zona Metropolitana de Guadalajara.

Conciencia.  En caso de que no se haga realidad la 
Línea 4, ¿hay un plan B?

Salvador Zamora. Nosotros tenemos que trabajar plan 
A, B y C, no podemos estar a expensas de lo que diga la 
federación, creo que Jalisco tiene la gran oportunidad de 
demostrarle a México que somos capaces, que Jalisco, Tla-
jomulco pueden hacer las cosas, sin embargo, tampoco es-
tamos dispuestos a bajar la guardia sino exigir lo que nos 
corresponde por ley, respaldando la postura del gobernador, 
que levanta la voz porque no se puede violar el pacto fe-
deral tratando de impulsar proyectos a través de una figura 
que para nosotros no garantiza la necesidad que tienen los 
habitantes del estado, creemos que se debe respetar el orden 
constitucional.
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EL PAPEL DE PIZANO
“Desde el principio que platicamos con el gobernador nos sumamos a llevar a cabo este 
proceso de refundación porque coincidimos en las bases fundamentales de la visión, 
nos sumamos a apoyar desde el legislativo este gran proceso que es transformador, 
pero sobre todo de profunda complejidad, estamos hoy desde varias comisiones que 
nos toca participar”.

NUEVO ACUERDO SOCIAL 
“La refundación busca generar un nuevo acuerdo, entre 
quienes vivimos en Jalisco, para que se recobre el papel 
que merece en el entorno nacional e internacional, par-
te de revalorar los principios que tienen que ver con la 
soberanía e independencia de un estado como el nuestro 
dentro del marco del pacto federal”.

NUEVA RELACIÓN ENTRE PODERES 
“Debe haber nueva relación entre los poderes (…) Así 
como Jalisco está pidiendo respeto a la federación para 
que tenga principio de soberanía de los estados, al mis-
mo tiempo de la relación del estado con los municipios 
lo que busca es que prevalezca ese respeto a la facultad 
de atribuciones que tiene el municipio”.

REVISAR NUEVO MODELO DE JUSTICIA
“Hay que revisar el nuevo sistema de justicia penal, desgraciadamente poco se hizo 
hasta 2012, se tuvo que concluir a marchas forzadas la reforma de casi 17 ordena-
mientos que le dieron vida a este sistema, que tiene sobre todo una visión garantista”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Un nuevo acuerdo 
social, una nueva 
relación entre los 
poderes del Go-

bierno de Jalisco, los muni-
cipios, la sociedad y el go-
bierno federal es la finalidad 
de la refundación de Jalisco 
que impulsa el gobierno que 
encabeza Enrique Alfaro, 
precisa el diputado Héctor 
Pizano Ramos.  

La nueva Constitución 
que tendrá Jalisco será al 
final del proceso de la refun-
dación, asienta el diputado 
Héctor Pizano Ramos. “La 
nueva constitución no es el 
principio sino el final de una 
serie de cambios profundos 
que se estarán haciendo”. 

La lucha será por trans-
formar un sistema político 
caduco que no representa 
los intereses de los ciudada-
nos, ni se ven representados 
en las instituciones que hoy 
están y requieren una trans-
formación profunda, lo que 
requerimos es construir con 
confianza, con legitimidad, 
que no solamente se da con 
el resultado en las urnas sino 
con el ejercicio día a día en 
el gobierno, lo que será para 
los jaliscienses su represen-
tación. 

“Trabajaremos para que 
las instituciones funcionen 
es lo que busca la refunda-
ción de Jalisco, adecuarlas 
a este tiempo que vivimos, 
sobre todo acercarlas a lo 
que reclama y demanda el 
ciudadano”, apunta nuestro 
entrevistado.   

“Lo que busca la refun-
dación es tocar las institu-
ciones de lo más profundo 
para poderlas adecuar a este 
tiempo que vivimos, sobre 
todo acercarla a lo que el 
ciudadano está reclamando 
y demandando que fue pa-
tente el 1 de julio aunque ya 

El diputado Héctor Pizano Ramos tendrá papel fundamental en el proyecto de refundación de Jalisco desde el Poder Legislativo que 
impulsa el gobierno de Enrique Alfaro.  

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, considera que Jalisco como parte  de la refundación, cuente con una  nueva Constitución 
del Estado.  

>LOS CAMINOS DE LA REFUNDACIÓN DE JALISCO

HACIA NUEVA RELACIÓN GOBIERNOS-
PODERES-MUNICIPIOS-SOCIEDAD

el papel que tiene la sociedad, que reclama un nuevo com-
promiso que le permita trascender, superar la violencia, la 
inseguridad, la impunidad, la corrupción que hoy vivimos.

En esta refundación se pretende retomar los principios 
de suma importancia en igualdad, educación, salud, opor-
tunidades, conservación del medio ambiente, en un sistema 
que haga accesible la justicia, eso se busca a partir primero 
de tomar pasos importantes como refundar el gobierno del 
estado, con una nueva forma de ejercer el gobierno, con 
un compromiso con la sociedad, con una austeridad que se 
reclama por los ciudadanos, un estilo diferente de gobernar 
que haga efectiva la gobernanza.

LA ENTREVISTA
Conciencia. ¿Qué papel te va a tocar jugar en este 

proyecto de refundación en el Poder Legislativo?
Héctor Pizano. Desde el principio que platicamos con 

el gobernador nos sumamos a llevar a cabo este proceso de 
refundación porque coincidimos en las bases fundamenta-
les de la visión, nos sumamos a apoyar desde el legislativo 
este gran proceso que es transformador, pero sobre todo de 
profunda complejidad, estamos hoy desde varias comisio-
nes que nos toca participar viendo esta idea de lo que es la 
gran metrópoli, en la de justicia, así como estaremos parti-
cipando en puntos constitucionales aportando para el nuevo 
rostro del poder ejecutivo y legislativo, en su momento lo 
que podría ser el judicial. 

Conciencia. ¿Cómo ves el liderazgo de Salvador 
Caro en esta legislatura?

Héctor Pizano. Hay que reconocer que es un legislador 
experimentado, un político profesional, formado en los me-
jores tiempos de la política en nuestro estado, que conoce 
los principios no solo del derecho sino de la política, del 
trato y la forma, que le ha permitido con una gran habilidad 
concertar acuerdos con las diferentes fuerzas políticas en el 
congreso y que el papel de la formalidad y el respeto al po-
der legislativo ha marcado el desempeño de Salvador Caro 
en su momento, le reconozco eso, una gran habilidad, una 
gran capacidad y sobre todo un gran oficio.

Conciencia. ¿Cómo te has sentido en esta legislatu-
ra?

Héctor Pizano. Muy bien recibido, con una gran cola-
boración, aportando lo que podemos en conocimiento en 
ámbito jurídico, en el servicio público, obviamente en el 
legislativo. Me he sumado a la fracción de MC, a los aliados 
del proyecto y con una muy buena comunicación con los 
diferentes representantes de otros partidos en el legislativo.

EL ACUERDO CON ENRIQUE ALFARO
Conciencia. ¿Qué acuerdo político tienes con Enri-

que Alfaro?
Héctor Pizano. El apoyar y trabajar en este proceso 

de refundación, es el interés particular de Héctor Pizano, 
ser parte de este proceso, para mí es trascendente a nivel 
nacional, creo que ya marcó la pauta, creo que el primer 
pronunciamiento de Enrique Alfaro dejó claro lo que los ja-
liscienses queremos que sea Jalisco, un referente nacional, 
que mantenga los principios de la soberanía, autonomía del 
estado, por encima de cualquier compromiso. Que quede 
claro que vamos a aportarle al país lo que de Jalisco poda-
mos sumar al gran proyecto de nación del presidente, que 
en Jalisco encontramos en Enrique Alfaro y quienes traba-
jamos alrededor de él, un referente para poder lograr los 
objetivos que Jalisco se ha planteado”.

Conciencia. Un sustento del estado moderno es el 
contrato social, ¿la refundación qué relación tendría 
con el contrato social?

Héctor Pizano.  Al estar ciertos valores rebasados y no 
en vigencia, necesitamos fundamentar lo que será el futuro 
del estado en recobrar esos principios y valores con una vi-
sión actualizada de lo que requerimos en este entorno glo-
balizado, pero que deberá ser el papel del estado de Jalisco, 
esto tiene que ver mucho lo que hagan sus gobernantes, sus 
representantes, quienes hagan la función de impartir justi-
cia. 

ASÍ ENTIENDE LA REFUNDACIÓN
Conciencia. ¿Qué es para ti la refundación?
Héctor Pizano. Es un principio rector de un proyecto 

de gobierno que tiene que ver con la actitud y el papel que 
desempeñarán todos los actores en una sociedad dentro de 
un marco como Jalisco. 

Es un nuevo acuerdo social, es decir, cuál será el acuer-
do que dicte el distanciamiento que existe entre sociedad y 
gobierno, las diferentes representaciones, lo que se plantea 
es una nueva relación entre el propio poder ejecutivo, el 
poder legislativo y el poder judicial, es la nueva relación 
que se tiene entre el gobierno del estado y los gobiernos 
municipales, la nueva relación que se tendrá que estable-
cer del gobierno de Jalisco con los gobiernos de las demás 
entidades y obviamente la nueva relación que se tiene que 
establecer con el gobierno federal. 

Conciencia. Un pilar del contrato social es la segu-
ridad, la sanción al que rompe la normatividad. En el 

caso de Jalisco con este nuevo acuerdo social, ¿cómo va 
a impactar a las instituciones?

Héctor Pizano. Ya hubo un cambio, la forma de afron-
tar el tema de la procuración de justicia y la seguridad, en el 
tema estructural también, un compromiso para fortalecer el 
sistema estatal anticorrupción, para ello quienes participa-
mos desde los diferentes espacios que nos toca representar 
lo que tenemos que hacer es abonar para que se tengan las 
herramientas para cumplir con los objetivos.

 Hoy la demanda de seguridad pasa no solo por la pre-
vención y atacar los orígenes que tienen que ver con la des-
igualdad y la falta de oportunidad, tiene que ver con esa 
noción que se vive día a día de impunidad y corrupción que 
tienes que ir acabando desde los cimientos, por ello tener 
los instrumentos que te permitan acotar los márgenes de 
maniobra que generan esto. 

Un ejecutivo con una mayor preponderancia y sobre 
todo agilidad para sus propios esquemas de trabajo, un po-
der judicial fortalecido aún cuando se planteen las deficien-
cias y errores que hayan tenido es importante entender que 
hay que fortalecerlo para poder exigir y tener ese ente que 
permita tener garantías al ciudadano de que en la parte final 
de cualquier proceso se obtendrá la misma que inhiban ese 
tipo de conductas y den satisfacción al ciudadano. 

El tema de Jalisco avanzamos con una renovación del 
poder ejecutivo, con una nueva ley orgánica, nuevas formas 
de procesar los asuntos, aún así nos faltará que el ciudada-
no vea que permea esta corresponsabilidad del legislativo 
en esquemas que aunque tiene como un órgano técnico la 
auditoría realmente asuma ese papel de no ser cómplice de 
excesos en otros poderes que generen los equilibrios, que 
para eso está creado, que no solo se dedique a hacer leyes 
sino que se eliminen las que no tienen razón de existir.

Conciencia. En el caso de la independencia de pode-
res, ¿qué valor se le da en este proyecto de refundación?

Héctor Pizano. Fundamental, debe haber nueva rela-
ción entre los poderes, al hacer efectivo esto es fundamental 
para que funcione, así como Jalisco está pidiendo respeto a 
la federación para que tenga principio de soberanía de los 
estados, para que en esta relación consumada en el pacto 
federal prevalezca con ese respeto mutuo, al mismo tiempo 
de la relación del estado con los municipios lo que busca es 
que prevalezca ese respeto a la facultad de atribuciones que 
tiene el municipio, como esa relación más íntima que tiene 
el ciudadano con su gobierno, y con esta nueva relación de 
poderes y con el ciudadano, académicos, iniciativa privada, 
podamos encontrar este nuevo acuerdo social que nos per-
mita trascender como parte final de todo este proceso a una 
nueva constitución donde establezcamos todos los princi-
pios rectores y nos permita avanzar.

Conciencia. Hay esfuerzos por mejorar la justicia, 
está el nuevo modelo de justicia adversarial que empe-
zó a operar en Jalisco. Sin embargo hay molestia de los 

Lo que busca la 
refundación es 
tocar las insti-
tuciones de lo 
más profundo 
para poderlas 
adecuar a este 
tiempo que vivi-
mos, sobre todo 
acercarla a lo 
que el ciudadano 
está reclamando 
y demandando 
que fue paten-
te el 1 de julio 
aunque ya había 
sido evidente en 
pasados proce-
sos electorales”.

HÉCTOR PIZANO 
RAMOS/

DIPUTADO LOCAL 
DEL CONGRESO 

DEL ESTADO

HÉCTOR PIZANO RAMOS EN ENTREVISTA

• EL PAPEL QUE LE TOCARÁ JUGAR A HÉCTOR PIZANO DESDE EL PODER LEGISLATIVO
• CONSTRUIR NUEVO PACTO SOCIAL Y CREAR NUEVA CONSTITUCIÓN DE JALISCO 
• LA LUCHA SERÁ POR TRANSFORMAR UN SISTEMA POLÍTICO CADUCO QUE NO FUNCIONA 
• LA NUEVA CONSTITUCIÓN NO ES EL PRINCIPIO SINO EL FINAL DE CAMBIOS PROFUNDOS 

había sido evidente en pasados procesos electorales”.
Pizano parafraseando lo que dijo el gobernador Enrique 

Alfaro en su discurso de toma de protesta, les queda claro 
que Jalisco está fundado hace casi 200 años, pero los princi-
pios que le dieron origen y cohesión al estado, no podemos 
decir que estén reivindicados ni vigentes. 

“Se busca retomar estos principios que le dieron origen 
al estado para actualizarlos, ponerlos en vigencia, en temas 
tan trascendentes de valores, como la educación gratuita, el 
tema del medio ambiente, salud, la no discriminación, la no 
violencia, realmente fueran un activo que se estuviese día 
a día en cumplimiento y no letra muerta como podemos 
revisar en varias regiones de la entidad”.

Un papel fundamental le tocará jugar al ciudadano, a la 
iniciativa privada, al sector social, que requiere revalorizar 

ciudadanos. ¿Qué se podría hacer para que este modelo 
funcione o se contemplan cambios?

Héctor Pizano. Desde luego hay que revisar el nuevo 
sistema de justicia penal, desgraciadamente poco se hizo 
hasta 2012, se tuvo que concluir a marchas forzadas la re-
forma de casi 17 ordenamientos que le dieron vida a este 
sistema, que tiene sobre todo una visión garantista. Hoy 
hemos llegado al exceso donde ciertos delitos que no se 
consideran grave le generan al ciudadano una gran molestia 
cuando vemos que un personaje puede llevar un proceso y 
cometer varios robos que dañan y molestan a la ciudadanía, 
que lo ven enfrentar los procesos en libertad, porque así se 
establece. Habrá que hacer modificaciones, desde luego, 
pero habrá que entender que el tema de la implementación, 
de la capacitación, de los recursos, fueron insuficientes, eso 
ha hecho que no haya sido eficiente la manera en que se 
implementó. Hay que recobrar lo bueno, hay que hacer mo-
dificaciones para adecuarlo a la exigencia de los ciudadanos 
y sobre todo a la molestia que ha generado. Sobre todo tener 
claro que estamos buscando todas las instituciones estén a 
la altura de los ciudadanos.

Conciencia.  En razón del pacto federal, ¿qué inci-
dencia tendría la refundación en ese sentido?

Héctor Pizano. Es parte fundamental defender siempre 
la relación y el papel que juega cada estado en ese pacto, 
recobrar lo que le dio esencia a esta república, retomar los 
principios donde los excesos se puedan erradicar, que cada 
quien asuma el papel que los ciudadanos les dieron, las fa-
cultades que les otorgaron, con respeto y colaboración per-
manente buscar lo mejor para México y para Jalisco.

LA FISCALÍA AUTÓNOMA EN JALISCO
Conciencia. Una bandera de MC a nivel federal es 

la autonomía de la fiscalía. En Jalisco, ¿por qué no lo 
aplican?

Héctor Pizano. Vamos avanzando con un compromiso, 
trabajando muy cerca del Comité de Participación Social 
y de todos los actores tanto académicos, iniciativa priva-
da, social, sobre todo gubernamentales para que sea posi-
ble, pero está pendiente el tema a nivel federal, no se pudo 
consolidar, será parte de un proceso donde Jalisco ya estará 
listo y se han dado los primeros pasos de trascendencia con 
este sistema estatal anticorrupción.

Conciencia. La creación de la nueva constitución de 
Jalisco, ¿la sientes necesaria?

Héctor Pizano. Es como parte de una combinación, no 
es el principio sino el final de una serie de cambios profun-
dos que se estarán haciendo. Lo que busca la refundación 
es tocar las instituciones de lo más profundo para poderlas 
adecuar a este tiempo que vivimos, sobre todo acercarla a 
lo que el ciudadano está reclamando y demandando que fue 
patente el 1 de julio aunque ya había sido evidente en pasa-
dos procesos electorales.
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Por Mario Ávila

Con la advertencia 
de que la mejor 
evaluación que se 
pueda hacer so-

bre el inicio de los gobier-
nos Estatal y Federal, es la 
que se haría una vez que 
transcurran los primeros 
100 días de las administra-
ciones, Armando Zacarías, 
jefe del departamento de 
Estudios Políticos del Cen-
tro Universitario de Cien-
cias Sociales y Humanida-
des de la UdeG, dijo que 
con solo el análisis de un 
mes de gobierno, a su juicio 
está en veremos que se pue-
dan consumar los proyectos 
más ambiciosos planteados 
en sus respectivas campa-
ñas, La 4° Transformación 
del país y la Refundación 
de Jalisco.

No obstante el académi-
co planteó que sería muy in-
teresante primero saber qué 
significa 4° Transformación 
del país y qué significa Re-
fundación de Jalisco, ya 
que ambos conceptos solo 
se conocieron en tiempos 
de campañas electorales.

Ambos fueron elemen-
tos propositivos de campa-
ña -dijo-, de los dos candi-
datos, evidentemente que se 
plantea con toda la fuerza y 
el papel discursivo que se 
requiere para un esquema 
de proselitismo durante la 
larga campaña, sin embar-
go si nosotros comenzamos 
a analizar cuáles son los 
resultados en este primer 
mes de funcionamiento de 
los gobiernos, es simple-
mente la rearticulación de 
los mismos mecanismos 
de administración que ya 
conocíamos, simple y sen-
cillamente con una narrati-
va diferente por la posición 
política de los nuevos lide-
razgos que están estableci-
dos, pero no veo claramente 
como una 4° Transforma-
ción tenga lugar en nuestro 
país y una Refundación del 
Estado de Jalisco.

Por supuesto -abundó-, 
un argumento para que esto 
no se logre, es el tema del 
dinero, dado el tratamiento 
es muy precario en el pre-
supuesto para el Estado de 
Jalisco, con lo que los pro-
yectos que están estableci-
dos no quedan claramente 
definidos dentro del linea-
miento de la administración 
bajo el principio de austeri-

Andrés Manuel López Obrador, el Presidente y su relación con Enrique Alfaro el Gobernador. El impacto del choque entre dos poderes.

Maestro Armando Zacarías, jefe del departamento de Estudios Políticos del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades 
de la UdeG.

dad y confrontación entre actores políticos.
A la pregunta de si los jaliscienses saldremos perdien-

do porque Enrique Alfaro abandera al grupo de oposición 
en el país y su clara confrontación con el presidente An-
drés Manuel López Obrador, el investigador de la UdeG, 
Armando Zacarías, insistió en que primero se tiene que 
esperar el tiempo, “que en muchos casos son los famosos 
100 días en los que se vayan ajustando los mecanismos 
de funcionamiento de las estructuras en las que hay que 
plantear la relación y la comunicación entre el gobierno 
del Estado y el Federal”.

Sin embargo expuso: “Desde mi punto de vista es muy 
temprano para aventurarse a predecir que habrá una pér-
dida, porque insisto, el aspecto esencial en el que ahora se 
está tratando de definirse el mecanismos de interrelación 
muy específica de Jalisco respecto del Federal, creo que 
hace falta tiempo para hacer los ajustes correspondiente 
para definirse la línea de trabajo”.

“Yo creo que al concluir los 100 días podríamos tener 
ya el panorama más resuelto, hasta este momento se ha 
visto en una disminución de posibilidades de gestión ante 
el gobierno federal, hoy mismo el gobernador planteó que 
era muy importante la integración de la iniciativa priva-
da en las demandas de Jalisco frente el gobierno federal, 
como un elemento de soporte para señalar la importancia 
y trascendencia que se están lanzando desde Jalisco”.

“Sinceramente creo que en este momento sí hay una 
falta de condiciones de operación que tiene Jalisco, pero 
también hace falta que haya una estructura que defina la 
ruta administrativa del gobierno federal respecto al local”.

AGUA Y MOVILIDAD, LOS GRANDES PENDIENTES 
Para Armando Zacarías, quien fuera rector del Centro 

Universitario de Lagos de Moreno de la UdeG, las dos 
grandes necesidades a atender de inmediato por los go-

biernos estatal y federal, son el abasto y saneamiento del 
agua y la movilidad.

Del agua, dijo: “Es uno de los temas estratégicos que 
tiene un impacto muy directo en el Área Metropolitana de 
Guadalajara (AMG) y que se debate entre dos proyectos 
que no tuvieron una consolidación en el sexenio pasado, 
que fueron la Presa del Purgatorio así como la Presa El 
Zapotillo, cuyo asunto no queda claramente definido. Este 
por tanto es un tema extraordinariamente importante. En 
el tema del agua están estas dos presas así como el sanea-
miento del Río Santiago y juntos constituyen un elemento 
ecológico y de sustentabilidad de primera línea para el es-
tado de Jalisco y particularmente para el AMG”.

Y de la movilidad, el investigador con doctorado en 
la Universidad de París, expuso: “La vialidad es también 
un tema trascendental y urgente para Jalisco ya no diga-
mos la construcción de la Línea 4 del Tran Ligero para 
Tlajomulco, sino concluir la Línea 3. Son prioridades im-
portantes porque logran una movilidad que en este mo-
mento no se tiene. Por otro lado la implicación en el tema 
de la contaminación ambiental. Yo creo que esos son dos 
elementos sustanciales que en el proyecto de presupuesto 
federal anunciado el mes pasado no tuvieron cabida y que 
sí constituyen un elemento estratégico y fundamental para 
el desarrollo del Estado.

ARRANQUE INCIERTO 
Con este arranque y primer mes del gobierno de la es-

tructura federal y estatal, uno de los elementos sustancia-
les que encontró el investigador Armando Zacarías, es que 
aquí no se ha consolidado siquiera la reconstrucción del 
esquema administrativo y de gestión.

En ese sentido -dijo-, los planes de gobierno tanto fe-
deral como estatal no han logrado tener la suficiente con-
dición para generar un aterrizaje en los proyectos que es-

>CUARTA TRANSFORMACIÓN Y REFUNDACIÓN DE JALISCO 

HABRÁ QUE ESPERAR ALCANCE 
DEL CHOQUE ALFARO-AMLO

Sinceramente 
creo que en este 
momento sí hay 
una falta de con-
diciones de ope-
ración que tiene 
Jalisco, pero 
también hace 
falta que haya 
una estructura 
que defina la 
ruta administra-
tiva del gobierno 
federal respecto 
al local”.

MAESTRO 
ARMANDO 
ZACARÍAS/

JEFE DEL 
DEPARTAMENTO 

DE ESTUDIOS 
POLÍTICOS DEL 

CUCSH DE LA 
UDEG.

EL ANÁLISIS DEL ACADÉMICO ARMANDO ZACARÍAS 

tán tratando de ponerse en funcionamiento.
Y abundó: “Hay que tener en cuenta que durante los 

gobiernos que antecedieron de Peña Nieto y Aristóteles 
utilizaron más o menos el mismo mecanismos que venía 
funcionando respecto de la administración en todo el siglo 
21 y lo que está sucediendo hoy es que estamos frente a 
un intento de cambio de narrativa y en ese sentido se han 
establecido mecanismos muy distintos para intentar esta-
blecer la modificación del esquema administrativo, lo que 
hace que no haya reglas claras ni federales ni estatales en 
esa reconstrucción del mecanismos administrativo.

“Podemos ver en el caso del gobierno federal hay una 
enorme discrepancia entre las estructuras administrativas 
del gobierno federal y el discurso o la narrativa que está 
poniendo el presidente de la República. Sin embargo ya en 
el momento en que esos esquemas de gobierno tienen que 
operarse, el resultado que estamos obteniendo es que por 
ejemplo en el caso de la solicitud presupuestal que hace el 
gobierno de Jalisco para sus proyectos estratégicos como 
es la construcción de la Línea 4 del Tren Ligero a Tlajo-
mulco, la presa derivadora de El Purgatorio, la Presa El 
Zapotillo o el libramiento sur de Puerto Vallarta, así como 
el saneamiento del Río Santiago, tuvieron un tratamiento 
bastante marginal en el esquema de desarrollo presupues-
tal.

“Ahora, el desarrollo presupuestal que plantea el Con-
greso Federal reconoció el Presidente de la República que 
había errores como fue el caso de las asignaciones a las 
universidades pública, es decir el reconocimiento es del 
presidente y el mecanismo de solución lo implementa el 
Congreso Federal, entonces definitivamente esa separa-
ción de poderes planteada por la narrativa neo guberna-
mental recae en el viejo esquema de una alineación por 
lo menos del Poder Legislativo, respecto del Poder Eje-
cutivo.

“Entonces todos estos elementos hacen que por el 
momento no haya una claridad organizativa que permita 
establecer los mecanismos claros de funcionamiento de la 
administración, de manera que el mismo fenómeno está 
en este momento desarrollándose en Jalisco, con la nueva 
condición y estructura del nuevo gobernador, apoyado en 
un partido que es MC, partido al que por cierto no está 
suscrito el gobernador del Estado.

“Bajo esa perspectiva, el mecanismo de la estructura 
de representación y de funcionamiento de los grupos par-
lamentarios y políticos, todavía no queda claro el mecanis-
mo a partir del cual se van a desarrollar estratégicamente 
los proyectos de funcionamiento de este arranque en este 
primer mes que considero que a diferencia de otros mo-
mentos de inicio de gestiones en Jalisco comienza bajo 
signos de partidos políticos emergentes lo mismo que en 
el país”, finalizó diciendo Armando Zacarías.

“Al concluir los 100 días podríamos tener ya el panorama más resuelto, hasta este 
momento se ha visto en una disminución de posibilidades de gestión ante el gobierno 
federal, hoy mismo el gobernador planteó que era muy importante la integración de la 
iniciativa privada en las demandas de Jalisco frente el gobierno federal”.

“Desde mi punto de vista es muy tempra-
no para aventurarse a predecir que habrá 
una pérdida, porque insisto, el aspecto 
esencial en el que ahora se está tratando 
de definirse el mecanismos de interrela-
ción muy específica de Jalisco respecto 
del Federal, creo que hace falta tiempo 
para hacer los ajustes correspondiente 
para definirse la línea de trabajo”.

“La vialidad es también un tema tras-
cendental y urgente para Jalisco ya no 
digamos la construcción de la Línea 4 del 
Tran Ligero para Tlajomulco, sino concluir 
la Línea 3. Son prioridades importantes 
porque logran una movilidad que en este 
momento no se tiene”.
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CONSTRUIR PRESAS
“La gestión del agua se ha enfocado más a la construcción de obra, me refiero a presas, 
canales, tanques, bombas y es un enfoque que en su momento hace más de 100 años 
empezó con la intención de poder abastecer a las insaciables ciudades”.

NO RECARGAMOS SUBSUELO
“Nos hemos convertido en una sociedad que está extra-
yendo cantidades impresionantes de agua del subsuelo, 
pero con la observación de que no le recargamos nada y 
es como estar sacando dinero de tu cuenta del banco, sin 
que te importe cuánto le está entrando y lo que va a pasar 
algún día”.

EMPEZAR POR LA CASA
“La nueva gestión integral del agua es precisamente eso, 
cuidar el ciclo, restaurarlo, has participar a las personas, 
aquí en mi casa, su casa, gastamos 55 mil litros de los 
casi 80 mil que nos caen al año, es decir más de la mitad 
del año estamos abastecidos con agua de lluvia, estos 
son casos concretos que estamos viviendo”.

EL ENFOQUE TRADICIONAL 
“El enfoque tradicional del que hablamos, de ir por el agua al costo que sea y de donde 
sea, prevalece todavía hoy, pero las circunstancias medioambientales del ciclo del agua 
ya no son las mismas, es decir el ciclo del agua ya no funciona como funcionaba hace 
100 o más años”.

Por Mario Ávila

Los científicos ex-
pertos en el tema 
del agua, han sido 
marginados de las 

grandes decisiones imple-
mentadas por la clase go-
bernante en Jalisco desde 
hace más de 25 años; a las 
autoridades solo les importa 
resolver el abasto de agua 
con obras, con presas, colec-
tores, acueductos, bombeos 
y poco hacen por atender 
plenamente una gestión in-
tegral del agua.

Esta denuncia fue he-
cha por José Arturo Glea-
son Espíndola, director del 
Instituto de Investigaciones 
Tecnológicas del Agua, 
A.C., quien aprovechando el 
inicio de los períodos de go-
bierno federal y estatal, dijo 
que ellos siempre estarán 
abiertos al diálogo, indepen-
dientemente de los colores 
del partido que gobierne.

Detalló que en el arran-
que de las administraciones 
federal y estatal, sería de-
seable que tanto Andrés Ma-
nuel López Obrador como 
Enrique Alfaro Ramírez los 
tomaran más en cuenta y 
estableció: “Nosotros siem-
pre estaremos disponibles 
para cualquier autoridad que 
quiera, sinceramente nues-
tros conocimientos y nues-
tras experiencias le puedan 
servir al pueblo, lamentable-
mente nosotros los científi-
cos no entendemos de políti-
ca, nosotros entendemos de 
cifras, de observaciones, de 
evidencias, entonces quizá 
esta situación dependiendo 
de la coyuntura política no 
sea muy beneficiosa en oca-
siones, pero nosotros nos 
debemos a la verdad”.

José Arturo Gleason Es-
píndola, quien cuenta con 
una trayectoria de 18 años 
como docente de la Univer-
sidad de Guadalajara, habló 

La visión crítica del científico sobre el modelo de la gestión moderna del agua la presenta el maes-
tro Arturo Gleason Espíndola, director del Instituto de Investigaciones Tecnológicas del Agua, A.C. 

Una gran parte del agua de lluvia es desperdiciada en la ciudad por falta de un sistema y modelo de gestión tanto en las casas como 
en la ciudad.

>ERRÓNEO ABOCARSE SOLO A OBRAS DE INFRAESTRUCTURA  

EL MAESTRO ARTURO GLEASON ESPÍNDOLA:
GOBIERNOS DEBEN IMPULSAR 
NUEVA GESTIÓN DEL AGUA

mundial y hasta nuestros días”.
“Ese enfoque -abundó-, de traer agua de cualquier pun-

to al costo que sea, sigue prevaleciendo hasta ahora, nada 
más que ahora las circunstancias ambientales, no del agua 
como un simple recurso, porque ese es el problema, vemos 
al agua como un recurso que tenemos en casa, con la que 
se bañan, producen y usan, pero esa percepción del agua 
como recurso ha dejado de lado la falta de ponderación o 
de cuidado del sistema que provee el agua, que es el ciclo 
del agua”.

“El enfoque tradicional del que hablamos, de ir por el 
agua al costo que sea y de donde sea, prevalece todavía hoy, 
pero las circunstancias medioambientales del ciclo del agua 

ya no son las mismas, es decir el ciclo del agua ya no fun-
ciona como funcionaba hace 100 o más años. Caso especí-
fico, nuestra área metropolitana de Guadalajara ha crecido 
desordenadamente y ha ido cubriendo la superficie de los 
territorios que nosotros desde el punto de vista hidrológico 
le llamamos cuenca, por ejemplo la del Valle de Atemajac, 
que viene del Cerro del 4 hasta la barranca de Huentitán; 
de poniente a Oriente el cerro del Colli hasta el Cerro de 
la Reina, toda esta ‘vasija’ que le llamaban los españoles, a 
principios del siglo pasado tenía una mancha urbana peque-
ña hasta casi tener cubierta ahora toda esta área y brincando 
el Cerro del 4 y el Cerro del Tesoro hacia Tlajomulco, ha-
ciendo una mancha gris que provoca afectaciones al funcio-
namiento del ciclo del agua”.

“Esto es el ciclo del agua nos provee la lluvia, cuando 
antes no había tanto concreto, a través de lo que hoy son 
calles y avenidas se infiltraba, recargaba el acuífero, podía 
uno con una cubeta sacar el agua de un pozo y en algunos 
casos como la cuenca de Atemajac hay manantiales que se 
tiran al drenaje todavía, en prueba de que el agua busca salir 
del subsuelo, porque ese es parte del ciclo del agua”.

“Nos hemos convertido en una sociedad que está ex-
trayendo cantidades impresionantes de agua del subsuelo, 
pero con la observación de que no le recargamos nada y es 
como estar sacando dinero de tu cuenta del banco, sin que te 
importe cuánto le está entrando y lo que va a pasar algún día 
es que si sigues en ese ritmo de sacar y sacar, sin meterle, la 
lógica es muy clara te quedarás sin dinero”.

“Exactamente eso ocurre hoy en la ZMG, el ciclo del 
agua ha sido modificado, estamos construyendo sin con-
trol cubriendo áreas de recarga como El Bajío, estamos 
haciendo grandes edificios sin importarnos las cimentacio-
nes como afectan los acuíferos, como lo contaminan, como 
bombean agua de las construcciones porque se encharcan 

cuando excavan y brota el agua. Y para atender este pro-
blema, este desorden, no lo vemos claro en las políticas pú-
blicas, porque hay desconocimiento y falta de conciencia 
del problema que no es el simple hecho de la escasez y que 
contradictoriamente añade otro problema: las inundaciones, 
entonces el punto es que no habrá presa que pueda saciar a 
una ciudad tan grande como la nuestra, no habrá acuíferos 
en 20 años, porque parece que le seguiremos sacando agua 
al subsuelo sin meterle agua de lluvia.

“Esto significa que no habrá obras hidráulicas que satis-
fagan la sed, pero además yo veo aquí este enfoque tradi-
cional que reclama una transformación de la conceptualiza-
ción del problema, el problema no es que no haya agua, el 
problema no es que haya inundaciones, el problema es que 
hemos afectado el ciclo del agua. Cómo nos quejamos de 
falta de agua y cuánta agua se va a los drenajes cada tem-
poral, ¿no es una paradoja?”, se cuestionó el investigador 
de la UdeG.

 
CONSTRUIR GRANDES Y MILLONARIAS OBRAS
Arturo Gleason, 7 años como miembro del sistema na-

cional de investigadores en el nivel 2 expuso que lamenta-
blemente la política pública tradicional habla de construir 
más presas, “pero si estás tirando agua de lluvia a los dre-
najes, por ello la respuesta tradicional oficial es: hagamos 
más colectores para tirarla más rápido a la barranca o al Río 
Santiago, no, no tiene lógica sabia, porque nos está cayendo 
del cielo y se puede capturar con las manos con cubetas, 
meterla a la cisterna, lo que no quepa ahí lo echo al acuífero, 
gracias a que Guadalajara tiene un suelo muy envidiable 
para poder recibir agua en nuestro banco natural de agua 
que es el subsuelo, pero si lo cubres de concreto es difícil 
hacerlo”.

A este desconocimiento de la conceptualización del 

Nosotros siem-
pre estaremos 
disponibles para 
cualquier autori-
dad que quiera, 
sinceramente 
nuestros conoci-
mientos y nues-
tras experien-
cias le puedan 
servir al pueblo, 
lamentablemen-
te nosotros los 
científicos no 
entendemos de 
política, noso-
tros entendemos 
de cifras, de 
observaciones, 
de evidencias”.
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TECNOLÓGICAS 
DEL AGUA, A.C. 

LA VISIÓN CRÍTICA DEL CIENTÍFICO

de las causas del fracaso en más de un cuarto de siglo en 
materia de abasto de agua para Guadalajara. 

“Yo creo que es evidente el fracaso -dijo- la falta de 
entendimiento creo que es una de las principales causas, no 
nos hemos puesto de acuerdo, como es evidente y básica-
mente tiene que ver con varios aspectos. Creo que la ges-
tión del agua se ha enfocado más a la construcción de obra, 
me refiero a presas, canales, tanques, bombas y es un enfo-
que que en su momento hace más de 100 años empezó con 
la intención de poder abastecer a las insaciables ciudades, y 
conforme hemos ido creciendo este enfoque fue la respues-
ta natural a satisfacer la sed insaciable de las ciudades que 
fueron creciendo después de la primera y la segunda guerra 

problema -sentenció-, habrá que añadirle el interés de unos 
pocos por construir las obras hidráulicas y ahí ya el debate 
no es netamente técnico-científico, los científicos inclusi-
ve somos marginados de los debates y se convierte en una 
lucha de intereses, se pelean los estados, se pelean las au-
toridades por traer más agua de x lugar, pero por ejemplo 
Zapotillo, no sabemos cuánta agua corre por el río Verde, se 
trata de repartir la herencia sin saber cuánta herencia hay, se 
habla de estudios del 95 o el 97 y con eso no se puede plan-
tear, simple y sencillamente porque no tenemos un sistema 
de monitoreo de estaciones meteorológicas, que abarque 
incluso a la ciudad, que tengamos disponibilidad de infor-
mación en los trabajos para saber cuánta agua está entrando 
a nuestra cuenca, cómo escurre esa agua por los acuíferos 
y por las calles.

“Si se programan las obras pero no sabemos cuánto es-
curre por las calles y con una simple fórmula matemática 
no es posible presuponer cuanto escurre por Plaza del Sol, 
cuánto por avenida México, se tiene que medir y ante la 
ausencia de medición y de monitoreo, las decisiones se to-
man con base al enfoque tradicional de hacer mega obra y 
como la población no entiende mucho de esto, no reclama, 
no levanta la voz y la autoridad en una actitud paternalista 
ofrece resolver el problema de las inundaciones y del abasto 
con las formas tradicionales”.

“La nueva gestión integral del agua es precisamente 
eso, cuidar el ciclo, restauralo, has participar a las personas, 
aquí en mi casa, su casa, gastamos 55 mil litros de los casi 
80 mil que nos caen al año, es decir más de la mitad del 
año estamos abastecidos con agua de lluvia, estos son casos 
concretos que estamos viviendo”, comentó.

 
CAPTAR AGUA DE LLUVIA 
Sobre la conveniencia de haber invertido en Jalisco en 

temas como infraestructura para la captación de agua de 
lluvia y en renovación de equipos hidrosanitarios en los 
hogares, en lugar de perder miles de millones de pesos en 
fallidas presas como Arcediano, San Nicolás, El Purgatorio 
y Zapotillo, el investigador Arturo Gleason, a la vez líder 
del Cuerpo Académico UdeG 604 y director del Instituto de 
Investigaciones Tecnológicas del Agua, A.C., expuso: 

“Así es, por muchas causas no hemos querido afrontar 
el problema como debe de ser, no es una obra la que resuel-
ve el problema, es la conducta, es la forma de ver nosotros 
el tema del agua, el ciudadano común no va más allá del 
concepto de agua de la que ve en la llave, pero detrás del 
agua hay un funcionamiento natural que llamamos ciclo del 
agua, llueve, se infiltra, evapora y hay un sistema artificial 
que se llama sistema hidrosanitario urbano, se bombea, se 
limpia, se traslada, llega a la casa, la desechamos, entonces 
todo esto no lo vemos por ignorancia o falta de enseñan-
za que en otros países como Japón sí tienen, incluso tienen 
hasta su museo del agua”.

“El caso de Australia es muy interesante por la imple-
mentación de una política de ahorro, de cambiar los WC, la 
cisterna, la regadera, de enseñar a la gente a captar el agua 
de lluvia, se generaron empresas que vendieron los dispo-
sitivos, los sistemas, toda una excelente reconversión de la 
ciudadanía y de la mano del gobierno, las universidades y 
eso para mí sería la clave”.

“No se trata de ganar el debate, ni de demostrar quién 
tiene la razón, sino de ver sinceramente qué es lo que está 
pasando, es como cuando uno tiene una enfermedad, de qué 
te sirve que te traten de un resfriado, cuando en verdad tie-
nes una pulmonía”, puntualizó Gleason Espíndola.

Finalizó diciendo que muy probablemente los políticos 
implementan las políticas públicas en materia de agua de la 
siguiente manera: “Ellos en su mente solo hacen una fór-
mula matemática, multiplican el área de la cuenca, el río, 
definen cuántos metros cúbicos dará por segundo, constru-
yen la presa, se les llena, tienen 400 mil millones de metros 
cúbicos, consiguen en teoría un gasto de 3 metros cúbicos 
por segundo y resulta que son los 3 que les hace falta para la 
ZMG, luego ponen sobre la mesa los presupuestos estatales 
y sobre de eso deciden, esa es la manera en la que imple-
mentan sus políticas públicas”
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Una tragedia más aflora la corrupción y negligencia que por años ha existi-
do entre otras dependencias como son malos empleados de PEMEX, se-
gún ocurrió el pasado viernes 18 de enero en el municipio de Tlahuelilpan 
Estado de Hidalgo.

Decenas y tal ves cientos de hogares están de luto al haber perdido la vida sus 
familiares y de quienes resultaron lesionados por la explosión e incendio de miles de 
litros de gasolina que vertían de uno de los ductos de la paraestatal. 

 De acuerdo a los videos que la tarde de ese día circularon en las redes sociales la 
tubería tenía una fuga de hidrocarburos y se apreciaban por lo menos tres conectores 
de tomas clandestinas del pasado y al transcurrir el tiempo se incrementó la presión 
del fluido a tal grado que se elevó seis metros de altura.

Elementos militares enviados como siempre ha ocurrido o sea “carne de cañón”, 
se vieron superados por la muchedumbre que festinaban y presumían el apodera-
miento ilegal del hidrocarburo abierto a cielo abierto.

Como ha ocurrido muchas veces y una de ellas el 22 de abril de 1992, cuando 
explotaron más de ocho kilómetros del Colector Intermedio Oriente de Guadalajara 
y dejaron más de 200 personas fallecidas y alrededor de un mil lesionados y millo-
narias pérdidas en viviendas, negocios y la infraestructura municipal, pero al igual 
que éste viernes los “flamantes” 
expertos y técnicos de PEMEX 
no se aparecieron y mucho menos 
hicieron nada, ni siquiera advertir 
del peligro.

El nuevo fiscal general de la 
nación Alejandro Gertz Manero, 
ya anunció que se investigará a 
fondo y se espera que se encuen-
tres y persigan los malos em-
pleados de PEMEX, que tengan 
responsabilidad directa o por omi-
sión de lo ocurrido.

Se ha dicho que hace algunos 
meses ya habían descubierto y 
controlado las tomas clandestinas 
en el mismo lugar, pero su “efi-
ciente” trabajo que en su momen-
to realizaron los encargados de la 
paraestatal parece que lo hicie-
ron mal, a menos que verdaderos 
hampones de robo de carburantes, 
conocidos como “huachicoleros” 
estaban pinchando el poliducto nuevamente.

El gobierno de Hidalgo y el de la República, han estado atentos para atender a los 
que resultaron lesionados y a sus familiares.

La tragedia parece que sirvió para que el Presidente de la República Andrés Ma-
nuel López Obrador, evadiera su asistencia al Estado de Jalisco, ya que se había 
comprometido con productores lecheros y otros grupos sociales para informar de 
sus acciones.

Por su parte el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, estuvo al pen-
diente y listo para el arribo del primer mandatario y tuvo que “apechugar” con la 
cancelación que hizo AMLO y continúa con la petición que PEMEX, mande más 
producto sin cumplir las dotaciones que sus funcionarios se han comprometido, así 
como creerles a los intocables.

Mientras se continúa lamentando la tragedia de Tlahuelilpan,  la pérdida de vidas, 
en Jalisco, los habitantes siguen sufriendo el desbasto de gasolinas y diesel, aunque 
el gobierno de la república repite constantemente que no hay desabasto de hidrocar-
buros, pero la realidad es que la gran mayoría de gasolinerías no tiene productos.

Y mientras más se niegan a reconocer el faltante de los productos, cada vez son 
más los estados del país afectados, ahora hasta Monterrey, capital de Nuevo León, 
resiente el faltante de gasolinas y largas filas de vehículos se forman para poder car-
gar el carburante.

Se ha dicho que ahora sí el próximo 28 de los corrientes vendrá a Jalisco el res-
ponsable del Poder Ejecutivo Federal, pero quién sabe si podrá cumplir porque existe 
seria inconformidad de habitantes y parece que no hay química con Alfaro Ramírez.

Por último llama la atención que los “sufridos” dueños de gasolinerías no se 
muestren muy molestos por tener cerrados por días sus expendios, aunque los que 
más sufren esto son sus despachadores que no reciben propinas.

Esto se puede interpretar que los gasolineros están “matando víbora en viernes” 
y lo poco o regular que PEMEX les surte se les acaba en pocas horas, obteniendo 
más utilidades, pero ¿por eso se quedan callados?, sería una de tantas preguntas por 
contestar personal de la paraestatal y los mismos empresarios, que parece que “ni 
sudan ni se acongojan”.

No hay dudas de que en la tragedia de Primitivo Tlahuelilpan, Estado de 
Hidalgo, hay algo más que un simple accidente y todo parece pensado y 
actuado para tratar de culpar a AMLO y a los soldados y mostrar a las re-
des sociales que los huachituberos siguen operando con total impunidad 

en muchas partes del país.
         Es muy curioso que hayan tomado video a donde inexplicablemente 

aparece una “reportera” que va narrando paso a paso todos los acontecimientos y, 
previamente, después de la perforación del ducto, alguien da aviso a la población 
que previamente está adoctrinada y con garrafones grandes de plástico, que se ven 
nuevos y son caros, se vuelcan en embestida en contra de los soldados que tienen 
instrucciones de no confrontarse con la sociedad y así, con niños, mujeres y hom-
bres, armados con garrafones nuevos de cuarenta litros, comienzan a bañarse, dice la 
“reportera” y hasta hacen bromas para llenar los garrafones y se bañan en gasolina, 
después se ve que el video sigue corriendo y, explica la “reportera” que de pronto, 
ante el olor de la gasolina ella se sintió mal y vomitaba al igual que muchas mujeres 
de la zona y se retiraron de ahí y, cuando vio que llegaban soldados al punto, decidió 
regresar y se sigue grabando desde lejos para esperar, como si supieran, el estallido 
del ducto y de la quema de dece-
nas de gentes que quedan muertas 
y quemada en la zona e incluso se 
ve, en otro video, que hay gentes 
que siguen grabando y que aclaran 
en plan de reto que ellos siguen ahí 
por si pensaban que ya no estarían.

         La explicación que me 
digo es que los huachituberos y 
mafiosos de la región, a lo mejor, 
querían grabar una toma clandesti-
na y mostrarla a las redes sociales 
para demostrar que la estrategia de 
AMLO no funcionaba y que se-
guían en las zonas y que no impor-
taba que los soldados llegaran ya 
que no podían detener a la gente a 
menos que generaran una confron-
tación y eso no está en el esquema de la lucha contra los huachicoleros y así, alentar 
a las poblaciones marginadas y empobrecidas a que no les tengan respeto ni temor 
y que seguirían actuando como lo venían haciendo. Esa es mi primera hipótesis y, 
algo, les salió mal.

         La segunda hipótesis es que después de hacer esa parte inicial, alguien de 
ellos, porque los que graban ya no están cercanos sino lejos, se propicia para ver 
el estallido como si hubieran planeado una brutal acción terrorista con esos resul-
tados de muertos y heridos para pretender culpar a los soldados y que estos fueran 
retirados de esas operaciones y desprestigiar al presidente y a la estrategia contra el 
huachicoleo.

         La tercera es que como van descubriendo nuevas instalaciones desviadas y 
tomas clandestinas que surten a flotillas de camioneros y particulares dentro de las 
zonas urbanas, ahí se podrán encontrar muchas evidencias y ligas con los grandes 
huachicoleros de cuello blanco al igual que como se van descubriendo los robos de 
combustibles y petróleo en los buque tanques que mueven miles de barriles todos los 
días o de los robos que se hacen directamente en las plataformas y boyas marinas.

         Sin duda, el descubrimiento de la compra de 700 pipas en el gobierno de 
Peña Nieto donde se adelantaron 400 millones de los 1 400 que costarían las pipas 
y que jamás se entregaron, descubriría unas nuevas rutas que conducen a los sa-
queadores de Pemex y mejor empiezan a generar actos terroristas que obliguen al 
gobierno a investigar por otros rumbos en actos de sabotaje inmediatos y espectacu-
lares como este que explicamos con el agregado que casi a la misma hora hicieron 
explotar otro ducto en Querétaro sin consecuencias, pero con el escándalo publicita-
rio para pretender desprestigiar al presidente, culpar a los encargados de esta lucha y 
mostrar que no es posible evitar las tomas clandestinas y que no se siga investigando 
los saqueos y robos desde el huachicoleo de cuello blanco e institucional.

         En otra de las hipótesis podríamos pensar que en Hidalgo están muchos 
datos de la desaparición de los 43 de Ayotzinapa y así se desviaría la atención de este 
caso para enfocar las investigaciones en otro inmediato, en fin, la situación, sin duda, 
es explosiva y difícil pero hay que continuar apoyando al presidente que sabe de 
los peligros y no cederá cobardemente ante estos atentados terroristas de las mafias 
del huachicol: las del cuellos blanco y la de los huachituberos. Por el bien del país,  
unidos, debemos actuar y apoyar al presidente porque ya basta de tener temor o ser 
indiferentes ante lo que sucede, si queremos un país distinto debemos de limpiarlo 
de la corrupción, el saqueo y la vendimia en que nos sumieron los tecnócratas del 
neoliberalismo…

LOS VENEROS 
DEL DIABLO 

OPINIÓN
Modesto 
Barros 
González
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TERCERA INSTANCIA
¿HASTA 

CUÁNDO?

OPINIÓN

MIENTRAS SE CONTINÚA 
LAMENTANDO LA TRAGEDIA 

DE TLAHUELILPAN,  LA 
PÉRDIDA DE VIDAS, EN 

JALISCO, LOS HABITANTES 
SIGUEN SUFRIENDO EL 

DESBASTO DE GASOLINAS 
Y DIESEL, AUNQUE EL 

GOBIERNO DE LA REPÚBLICA 
REPITE CONSTANTEMENTE 

QUE NO HAY DESABASTO DE 
HIDROCARBUROS.

Sócrates 
Campos 
Lemus 
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REFLEXIONES

Lo ocurrido en el municipio de Tlahuelilpan en el estado de Hidalgo, en el que 
murieron calcinadas (hasta el momento) 85 personas y un centenar más resulta-
ron heridos, es un hecho que conmocionó al país; porque además de la tragedia 
evidencia la crisis por la que pasamos con respecto a la lucha contra el robo de 

la gasolina, pero sobre todo, porque aflora el sentimiento discriminatorio e insensible de 
muchos sectores de la población.

Y es que, hay que poner todo en su justa dimensión.
Este pequeño municipio hidalguense es parte de la zona metropolitana de Tula, don-

de se encuentra una refinería de PEMEX.
Tiene 18 mil 564 habitantes, y lo interesante viene cuando el Coneval (Consejo Na-

cional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social) que mide la pobreza en el país, 
revela que en esta pequeña población viven 11 mil 343 habitantes en pobreza; que repre-
senta el 61.1 por ciento de su población, quienes no pueden pagar los servicios básicos 
de sus viviendas; y el 23.9 por ciento, que son cuatro mil 435 habitantes viven en pobreza 
extrema y alimentaria.

Un dato revelador es que en este pequeño poblado, el 10 por ciento de la población 
es analfabeta, superando casi al doble el promedio nacional que es del 5.5 por ciento. 

Partiendo de esta realidad podemos entender lo ocurrido; alguien, que seguro no es 
alguno de los pobladores, perforó un ducto de gasolina que pasaba por el poblado lo 
que hizo que brotara a chorros; rápido 
se pasó la voz de esta noticia y cente-
nares de habitantes se lanzaron sobre 
el hidrocarburo, que vieron en él la 
oportunidad de ganarse unos pesos, al 
escasear el producto en el país garan-
tizaba su venta.

La gente se transformó en una tur-
ba que se arremolinaba ante los cho-
rros de gasolina, que llenaban con cu-
betas, bidones y cualquier recipiente.

El Ejército, la Policía Federal y 
personal de PEMEX llegaron al lugar 
y fueron sólo espectadores ante lo que 
evidentemente, con el mínimo sentido 
común, iba a terminar en una tragedia.

Sostengo que hubo negligencia de 
las autoridades, porque pudieron, de 
alguna manera, para eso están capaci-
tados y representan a la ley, haber evi-
tado y sobre todo proteger la vida de 
quienes irresponsablemente estaban 
en el lugar.

Robaban gasolina, es cierto, pero podemos asegurar de manera categórica que ningu-
no de los fallecidos o de los que se encontraban en el lugar, eran delincuentes dedicados 
al robo de combustible, y que muy probablemente los hechos cometidos fueron un hecho 
fortuito.

Mezquindad y vileza demuestran quienes festejan la muerte de quienes perecieron 
calcinados, y más, los que se ponen de ejemplo en una actitud farisea y alardean valores 
juzgando a los fallecidos.

¿Por qué estaban en ese sitio haciendo algo tan peligroso? ¿Qué los orilló a hacer 
algo de tanto riesgo que perdieron la vida en ello? Eso es lo que debiéramos de pensar.

Qué tan mal estamos como sociedad que hay quienes festejan la muerte de un seme-
jante sin siquiera saber las condiciones, el contexto y las razones por las que actuaron.

Si bien, tampoco es viable, ni justo que el gobierno pague una indemnización a los 
familiares de quienes perdieron la vida en la tragedia, sí se debiera replantear la estrategia 
para combatir el robo de combustible; porque de acuerdo a la modificación propuesta 
por los legisladores de Morena en el Congreso Federal, estos pobladores cometerían un 
delito grave y estarían en prisión.

Las personas que perecieron calcinadas son el eslabón más débil de una cadena de 
errores que ocurren en nuestro país; y el gobierno no debiera poner la mira en ellos, sino 
en los huachicoleros de cuello blanco, esos que ordeñan PEMEX y roban a placer sus 
recursos, entre ellos la gasolina por supuesto, para favorecerse y lucrar a costillas de los 
mexicanos, en una red de corrupción que es imposible no percibir por las multimillona-
rias cantidades de litros de gasolina y dinero que representa.

Estas tragedias hacen pensar que la crisis del desabasto y las graves consecuencias 
económicas que ha traído, así como la enorme molestia entre la población, ha servido de 
muy poco; se observan más pérdidas que beneficios, se registran tragedias y la solución 
se ve cada vez más lejos.

El combate al robo de combustible debe prevalecer; pero desarticulando la corrup-
ción y el tono al interior de la paraestatal, encarcelando y llevando a la justicia a funcio-
narios y líderes sindicales corruptos; con quienes el gobierno se codea.

Muchos es lo que esperamos y lo que deseamos.

Twitter: @CesarIniguez
Facebook: César Iñiguez
cesar_iniguez@hotmail.com

DESHUMANIZACIÓN 
EN TLAHUELILPAN

César 
Iñiguez

Por |

POLÍTICAMENTE CORRECTO

Jalisco al igual que otros estados enfrenta la crisis por desabasto de combustible, pro-
ducto de las estrategias federales contra el robo de gasolina y la corrupción que se dice 
imperaba al interior de Petróleos Mexicanos (PEMEX).

Para el presidente López Obrador el petróleo ha sido un asunto prioritario, desde 
que era candidato usó su calidad de oposición con énfasis en el hidrocarburo, su distribución, 
las refinerías y la petrolera, hasta la fecha ha marcado un evidente interés superior, razón 
por la que esta estrenada administración gubernamental federal se muestra implacable con 
el problema del huachicol, por encima incluso del grave conflicto de inseguridad fruto de la 
delincuencia organizada, el desempleo, los niveles de pobreza y la corrupción gubernamen-
tal que vive el país.

Para López Obrador la corrupción de Pemex y el petróleo son los problemas madre de 
nuestro país, tan es así que ya estamos los mexicanos inmersos y convencidos de la lucha 
contra los huachicoles y su estrategia, sin embargo para bien o para mal nuestro país es un 
enorme abanico de corrupción, opacidad, impunidad y delincuencia. 

Jalisco es de los estados que ha sufrido mayor desbasto de gasolina, por lo que las im-
plicaciones colaterales iniciaron en diversos sectores, como todo aquello que al moverse 
o detenerse provoca consecuencias, así la falta de movilidad para los ciudadanos, comer-
ciantes, empresas, servicios privados y 
públicos etc. 

El mayor impacto fue el político 
usado mediáticamente en una secuen-
cia de declaraciones entre el Gober-
nador Enrique Alfaro y el Presidente 
López Obrador, ocasionando aumento 
de politización en un asunto de interés 
público nacional, tan delicado que nos 
tiene en un trance de incertidumbre, 
mismo que de no tener un final con-
secuente y lógico, podría dejar a cual-
quier gobierno con etiqueta de incapaz 
de resolver a favor de la sociedad. 

La exigencia del Ejecutivo Estatal 
al Federal, nos permite justificar que 
gozamos de gobiernos colgados del 
drama y el grito, acusándose uno al 
otro del truco publicitario o el abono 
a la popularidad, buscando que los re-
flectores ciudadanos se enfoquen para 
captar sectores sociales a favor o en 
contra según el interesado. 

En este contexto las preguntas obli-
gadas son: ¿Necesitamos realmente la 
información que los poderes ejecutivos 
dan a los medios? ¿Debemos tomar 
partido? ¿Somos víctimas de alguno de nuestros gobiernos? El derecho a la información y 
el acceso a la información pública son herramientas adecuadas y diseñadas para el conven-
cimiento social mediante la certeza de la información emitida por el propio gobierno y sus 
respetivos sujetos obligados sobre las acciones, prácticas o políticas públicas que se imple-
mentan, deberíamos aumentar las maneras de comprobar lo que nos cuentan o nos gritan, 
además de la forma tradicional de recibir la información mediante el discurso, la entrevista 
y el comunicado gubernamental, para adquirir conciencia del ejercicio gubernamental y la 
participación ciudadana verificando, evaluando y analizando la información de interés pú-
blico de las administraciones de gobierno, con el uso de la transparencia y el acceso a la 
información pública. 

La falta de ejercicio en el acceso a la información pública, provoca corrupción, opacidad 
e impunidad, lo contrario confronta las realidades de la sociedad, así como el discurso y los 
dichos de los gobiernos vs los hechos verdaderos, quizás el acceso a la información pública 
puede parecer complicada para el ciudadano, pero no lleva gran ciencia inscribirse a la pla-
taforma nacional de transparencia, mediante un correo electrónico para solicitar información 
bajo el amparo del ejercicio libre de nuestros derechos humanos y fundamentales, respecto 
de los actos gubernamentales y políticas públicas. 

En este sentido permitir que los gobiernos cualesquiera que sean, nos emitan información 
estratégica, pública y gubernamental, con la ligereza de una conferencia, rueda de prensa o 
entrevista, convirtiéndola en el foco mediático y polarizado que enmarañe sus obligaciones 
y nuestros derechos a través del discurso hueco y estructurado para obtener una percepción 
negativa o positiva según el modo deseado.

El beneficio de esta sociedad en plena era de la información, son sin duda los derechos 
humanos y la democracia, deberán ser aplicadas de manera consiente y con amplio sentido 
social, ejercer la participación ciudadana, sus herramientas y a la sociedad civil organizada, 
como medio las solicitudes de información vía transparencia, nos salva del protagonismo 
político de los gobiernos y de las simulaciones, incluso de las dictaduras con ideologías de 
izquierdas ilusorias que se adjudican bienestar, patriotismo simulado y confianza ciega por 
el amor al país, seguro es que en Venezuela vivían con Maduro, un nivel irreal del ejercicio 
a la información pública.

DERECHO A LA
INFORMACIÓN, 

PETRÓLEO Y GOBIERNO

Mónica 
Ortiz

Por |

LUCHAS SOCIALES

PARA LÓPEZ OBRADOR LA 
CORRUPCIÓN DE PEMEX 
Y EL PETRÓLEO SON LOS 
PROBLEMAS MADRE DE 
NUESTRO PAÍS, TAN ES 

ASÍ QUE YA ESTAMOS LOS 
MEXICANOS INMERSOS Y 

CONVENCIDOS DE LA LUCHA 
CONTRA LOS HUACHICOLES 

Y SU ESTRATEGIA, SIN 
EMBARGO PARA BIEN O 

PARA MAL NUESTRO PAÍS 
ES UN ENORME ABANICO 

DE CORRUPCIÓN, OPACIDAD, 
IMPUNIDAD Y DELINCUENCIA. 

SOSTENGO QUE HUBO 
NEGLIGENCIA DE LAS 

AUTORIDADES, PORQUE 
PUDIERON, DE ALGUNA 

MANERA, PARA ESO 
ESTÁN CAPACITADOS 
Y REPRESENTAN A LA 
LEY, HABER EVITADO Y 

SOBRE TODO PROTEGER 
LA VIDA DE QUIENES 

IRRESPONSABLEMENTE 
ESTABAN EN EL LUGAR.

POR EL BIEN DEL PAÍS,  
UNIDOS, DEBEMOS ACTUAR 
Y APOYAR AL PRESIDENTE 

PORQUE YA BASTA DE TENER 
TEMOR O SER INDIFERENTES 

ANTE LO QUE SUCEDE, SI 
QUEREMOS UN PAÍS DISTINTO 
DEBEMOS DE LIMPIARLO DE 

LA CORRUPCIÓN.
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Por Diego Morales

“Amor Mío”, es el 
título del libro que 
cuenta la historia 
de Enrique Reyes, 

cómo logró hacer realidad 
sus sueños, superar las ad-
versidades para convertirse 
en Director de Orquesta. 
La obra es autoría de su 
nieta, Cecymark Reyes, 
quien señala que el objeti-
vo principal es dar un men-
saje a todos: sí se pueden 
hacer realidad las metas 
del ser humano.

Agradecida con la pre-
sencia de familiares y ami-
gos en la presentación del 
libro llevado a cabo en el 
Museo López Portillo, Ce-
cymark Reyes resaltó la 
importancia de su familia, 
el amor que se tenían sus 
abuelos, que fue su bande-
ra para escribir esta obra en 
honor al Maestro Enrique 
Reyes.

“El objetivo principal 
era decirles a todos, que 
sí se puede hacer realidad 
sus sueños, que no se dejen 
vencer ante los obstáculos, 
a pesar de las situaciones 
económicas y las adversi-
dades los sueños se pueden 
alcanzar si crees en ellos, si 
los visualizas, si los amas, 
si los agarras de la mano 
y dices no importa, tal vez 
no salió pero lo volveré a 
hacer, se puede hacer rea-
lidad”.

Siguiendo el viejo di-
cho que cuando un escri-
tor se enamora de ti, tras-
ciendes, Cecymark Reyes 
apuntó estar enamorada 
de la historia de su abue-
lo, quien a pesar de la ad-
versidad logró cristalizar 
sus sueños, ser un hombre 
exitoso y forjar una gran 
familia.

“Definitivamente estoy 
completamente enamorada 
de la historia de Enrique 
Reyes, estoy agradecida 
con la vida de haber sido su 
nieta, cuando él se fue, ob-
viamente me dolió mucho, 
pero quedé muy satisfecha 
de pensar que lo había teni-
do conmigo y aprendí tan-
tas cosas con él. Eso quise 
dejar como esencia en el li-
bro, decirle a todas las per-
sonas sí se puede, busca tu 
sueño, ve por él, triunfa en 
tu propio escenario, no en 
el que los demás piensen 
que debe ser, tener el valor 
de hacerlo”.

PARALELISMO DE VIDA
Para María Rosario 

>DEDICADO A LA MEMORIA DEL MAESTRO ENRIQUE REYES

EL NIÑO QUE SOÑÓ CON SER 
DIRECTOR DE ORQUESTA

LIBRO “AMOR MÍO” DE CECYMARK REYES  

Mendoza, Fundadora de la casa de Moda Takasami, es 
imposible opinar de una persona sin conocerla, por lo que 
expresó tuvo la maravillosa oportunidad de conocer al 
Maestro Enrique Reyes a través del recuerdo y mirada 
de su nieta.

“Encontré con el Maestro Enrique Reyes muchos 
paralelismos en nuestras vidas. Los orígenes, en las ca-
rencias, en los sueños, en los anhelos, en los deseos, la 
lucha, la pasión, la perseverancia, la paciencia, para con-
seguir o por lo menos intentar acercarnos a llegar a la 
meta fijada. Esto sin tener claros el cómo y el cuándo sin 
perder de vista el objetivo. Él tuvo un sueño, mismo que 
lo mantuvo y vio a pesar de la adversidad. Su pasión fue 
la música, convertir en realidad ese sueño de ser director 
de orquesta, saborear esas mieles exquisitas que pensaba 
inalcanzable”.

LAS ANÉCDOTAS
Por su parte, Marisela Moguel, Presidenta del Círculo 

de Mujeres, relató algunas anécdotas familiares de Don 

Definitivamente 
estoy comple-
tamente ena-
morada de la 
historia de Enri-
que Reyes, estoy 
agradecida con 
la vida de haber 
sido su nieta, 
cuando él se 
fue, obviamente 
me dolió mu-
cho, pero quedé 
muy satisfecha 
de pensar que 
lo había teni-
do conmigo y 
aprendí tantas 
cosas con él”.

CECY REYES

Encontré con el Maestro Enrique 
Reyes muchos paralelismos en 
nuestras vidas. Los orígenes, en 
las carencias, en los sueños, en los 
anhelos, en los deseos, la lucha, la 
pasión, la perseverancia, la pacien-
cia, para conseguir o por lo menos 
intentar acercarnos a llegar a la 
meta fijada”.

ROSARIO MENDOZA

La narración la disfruté mucho, por 
momentos hasta me emocionó y me 
hizo vibrar. Es un texto en el que 
sobra la sensibilidad, con historias 
y anécdotas que nos tocan el cora-
zón, es un libro ligerito, pero muy 
sustancioso”.

GABRIEL IBARRA BOURJAC

El libro encierra muchas cosas, el 
papel tan importante del padre y 
madre, una mamá que siempre tenía 
el apoyo, un papá que hablaba de 
integridad”.

MARICELA MOGUEL

Enrique Reyes, y sobre todo, pidió que conozcan a Mar-
garita, el amor de su vida, la mujer que inspiró al gran 
hombre.

“No solamente platica anécdotas, imaginemos el año 
1927, donde llega Panchita, que era la partera más co-
nocida del lugar, ya tenía su canasta con violetas, man-
zanilla, ajonjolí, aceite de almendras y no podía faltar la 
grasa de gallina, donde la mamá de Papi Henry daría a 
luz. Empiezo a ver el libro, con la información en la que 
la acomodé y entendí, que maravilla, imaginen toda la 
tradición del pueblo de la fiesta eterna en Tuxpan, saber 
que ahí nace Enrique Reyes me queda claro que no es 
casualidad, con un padre que le encantaba la música. El 
libro encierra muchas cosas, el papel tan importante del 
padre y madre, una mamá que siempre tenía el apoyo, un 
papá que hablaba de integridad”.

UN HOMBRE TRASCENDENTE
La trascendencia del hombre más allá del escenario, 

que logró convertir sus sueños en realidad, combinar el 

éxito profesional con el personal y familiar, es el gran 
legado de Don Enrique Reyes, así lo precisó el periodista 
Gabriel Ibarra Bourjac, Director del Semanario Concien-
cia Pública en la presentación de la obra.

“La narración la disfruté mucho, por momentos hasta 
me emocionó y me hizo vibrar. Es un texto en el que so-
bra la sensibilidad, con historias y anécdotas que nos to-
can el corazón, es un libro ligerito, pero muy sustancioso, 
con fotos del maestro Enrique, de su familia, de eventos 
en los que fue distinguido. En la introducción sintetiza la 
personalidad del maestro Enrique, una historia de vida 
donde el personaje principal es un hombre, que soñó des-
de niño en convertirse en director de orquesta. De origen 
humilde, de una familia de músicos, logra cristalizar su 
sueño consolidándose como una de las mejores orquestas 
en Guadalajara”.

Agregó: “Es una historia del hombre más allá del es-
cenario; me llegó la reflexión, me emocionó tanto, esa 
trayectoria, esa hambre de trascender que tuvo el maestro 
Enrique desde niño, fue la forma en que logró trascender, 
distinguirse entre cientos de personas. Qué es el éxito, 

qué busca el ser humano en la vida, busca la felicidad, 
busca el éxito, pero qué concepto de éxito tenemos, éxito 
para qué. Fue un hombre exitoso, porque logró como mú-
sico y artista tener un gran reconocimiento, hacer vibrar a 
tanta gente durante tantos años, además, una familia, una 
gran familia”.

Además, Ibarra Bourjac resaltó el sentido humano 
que le dio Enrique Reyes a su vida, utilizando la música 
para ayudar a los demás, algo que marcó seguramente a 
su familia.

“Le dio un sentido más humano a su vida, utilizando 
la música, su talento, para ayudar a los demás, como lo 
hizo con una serie de eventos donde participaba, apoya-
ba, con obras de caridad apoyando a la gente que menos 
tenía, enfermos de cáncer, otras situaciones de esa natura-
leza. Seguramente ese ejemplo marcó también a su fami-
lia, marcó a Cecy, para hacer lo que hoy es”.

AMOR MÍO, TU ROSTRO QUERIDO… 
Para cerrar con su participación, Gabriel Ibarra dio 

lectura a la letra de la canción que Enrique Reyes convir-

tió en su símbolo y expresión de la adoración que le tuvo 
toda su vida a su amada Margarita, que fue su canción, la 
canción de los dos y que marcó sus vidas, titulada Amor 
Mío, el título precisamente del libro que escribió su nieta 
Cecy Reyes.

“Amor Mío, tu rostro querido no sabe guardar secre-
tos de amor, ya me dijo que estoy en la gloria de tu inti-
midad, no hace falta decir que me quieres, no me vuelvas 
loco, con esa verdad no, no lo digas, no me hagas que llo-
re de felicidad, cuanta envidia se va a despertar, cuántos 
ojos nos van a mirar, la alegría de todas mis horas prefiero 
pasarlas en la intimidad, olvidaba decir que te amo con 
todas las fuerzas que el alma me da, quién no ha amado 
que no diga nunca que vivió jamás”, puntualizó.

De izquierda a derecha Rosario Mendoza, Gabriel Ibarra Bourjac, Cecymark Reyes y Maricela Moguel.

La autora del libro “Amor Mío”, Cecymark Reyes su abuela Doña Margarita Vázquez, la musa de Enrique Reyes, y su gran 
familia.

Aquí Cecy con “los pelones”, sus hijos queridos, que se raparon en solidaridad con niños 
enfermos de cáncer.

Cecy con su abuela Margarita.  

De pie Paloma Romo, con el orgullo de mostrar el libro de Cecymark.

La autora del libro con su abuela Margarita y Maricela Mo-
guel que comentó el libro en su presentación.

Cecy con Rosario Mendoza y Maricela Moguel.
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La pasión del  béisbol se vive en Jalisco. Charros 
araña la gloria y ojalá en este quinto año le rega-
len el campeonato a esta noble afición. 

La llegada de Charros a la final por el Cam-
peonato del Pacífico hace vibrar el Charro Park, como han 
bautizado al coloso de Zapopan, el Estadio Panamericano 
de Atletismo que se convirtió en el diamante del depor-
te que más emociones brinda a los amantes de esto bello 
deporte.

El deporte rey llegó para quedarse en Jalisco. Los que 
somos beisboleros desde nacencia, nos complace que se 
haya despertado esta pasión por el deporte de las pelotas, 
los bats y los guantes.       

Charros enfrenta a los Yaquis de Ciudad Obregón, un 
conjunto de novatos  cuyos nombres muy poco le dicen al 
béisbol, pero traen una motivación tipo turbo que los ha 
catapultado y que los tiene por el camino hacia la cima.  

El que los de la antigua Cajeme estén disputando el 
campeonato no es obra de la casualidad. Fueron el mejor 
equipo de la temporada 2018-2019. Los números fríos así 
lo indican: 37 victorias contra 29 derrotas, superando a 
Tomateros –segundo lugar- que tuvo record de 38-30 y 
que quedó a un juego, debajo de Yaquis.

Si bien Ciudad Obregón pasó como mejor perdedor a 
la repesca de postemporada, lo cierto es que es un equipo 
motivado con jóvenes con hambre y coraje, que quieren 
hacer historia, enfrentándose a un conjunto muy poderoso 
y de grandes figuras como es Charros, pero en el campo 
de juego son nueve contra nueve.

LOS ESTRATEGAS
Dos managers mexicanos y que han sido triunfadores 

se enfrentan buscando ambos la gloria. 
Por Charros Roberto “Chapo” Vizcarra y por Yaquis 

Sergio Omar “Güero” Gastélum, nombrado  manager del 
año de la LMP Temporada 2018-2019.

“El Chapo” Vizcarra condujo al campeonato a Águi-
las de Mexicali en la temporada 2016-2017 en la LMP, en 
tanto en la LMB alcanzó la corona con Tigres de Quin-
tana Roo en 2015 y Leones de Yucatán en 2018. Es un 
timonel triunfador.

Con Charros de Jalisco llegó a la dirección del equi-
po la pasada temporada, después del rotundo fracaso del 
experimento que hizo la directiva con Tony Tarasco que 
pretendió instrumentar la “sabermetría” –decisiones en 
razón de las estadísticas-, atendiendo las ideas de Edgar 
González, el hermano de Adrián “Titán” González, como 
Vicepresidente Deportivo de los caporales.

Por su parte “El Güero” Gastélum tomó el timón de 
Yaquis el pasado 3 de noviembre sustituyendo a Oscar 
Robles para regresar al último tricampeón de la LMP a 
una postemporada después de estar ausentes durante los 
dos últimos años. En la LMB Sergio Gastélum debutó de 
manager apenas en agosto de 2018 con Guerreros de Oa-
xaca y los llevó al campeonato de la zona sur y disputar la 
final ante Sultanes de Monterrey.  Su primera experiencia 
como timonel fue con Marineros de Ensenada en la Liga 
Norte de México.

Con Yaquis, Gastélum ha logrado conjuntar un equipo 

DEPORTE REY
Gabriel 
Ibarra 
Bourjac

Por | CHARROS EN BUSCA DE GLORIA

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

de novatos con un juego agresivo, armando jugadas, des-
equilibrando a la defensiva de los poderosos Charros a los 
que tiene abajo en la Serie por el Campeonato de la LMP.

LA REMONTADA HISTORICA
Para la historia queda esa remontada de estar abajo 3-9 

en el quinto episodio del tercer juego frente a Charros y 
darle la vuelta a la pizarra para terminar doblando a los de 
Jalisco 10-9, jugando Yaquis agresivo, con cambios y ajus-
tes que le dieron la victoria para la alegría de los más de 
15 mil aficionados que disfrutaron ver a su equipo con esa 
actitud de no darse por vencido frente a la pizarra adversa.     

Ese grand slam del novato Mauricio Gutiérrez en la 
quinta entrada fue la voz de ataque de este aguerrido equi-
po, y luego otro cambio que determinó el manager Gasté-
lum al meter a correr en la octava entrada a Leo Heras a 
segunda base, vino a marcar la diferencia al llegar a home 
con piza y corre desde tercera para anotar la carrera 10, con 
un fly apenas a unos metros fuera del cuadro con una juga-
da llena de audacia y derrotar así a su ex equipo.     

NO FUE LA LUZ  
Hay quienes quieren restarle méritos a esta gran victo-

ria de Yaquis sobre Charros, aduciendo que fue resultado 
de una manipulación de provocar un apagón en el Estado 
de Obregón que duró cerca de 20 minutos o culpando al 
ampáyer de malos conteos favoreciendo al equipo local. 
No fue el apagón. Son los aciertos de Yaquis y de la es-
trategia de su  manager, con ese juego agresivo, ante unos 
Charros que creían que ya tenían el juego en la bolsa.

Y en contra partida son los desaciertos de Charros, a la 
defensiva y en su cuerpo de lanzadores. Simplemente Ro-
berto Vizcarra no le atinó con sus cambios. Los resultados 
contundentes son los que hablan.   

Este tercer juego hay que verlo en dos tiempos. Las pri-

meras cuatro entradas estuvieron del lado de Charros con 
una pizarra de 9-3. Y los otros cuatro inings (del quinto al 
noveno) fue para Yaquis. Charros perdió a su capitán el 
ya legendario Manny Rodríguez por un dolor en la pierna 
al correr, y coincidentemente el equipo se cayó. Dejaron 
de batear, sale el inicialista Manny Barreda, los relevistas 
resultaron un desastre y así se hace la historia.  El equipo 
se desmoronó.     

Yaquis tiene a una buena base de jóvenes peloteros 
mexicanos que quieren hacer historia: las figuras del joven 
hermosillense Isaac Paredes que tiene 19 años de edad, 
del coahuilense Carlos Sepúlveda, con 22 años, de Moisés 
Gutiérrez, nacido en San Luis Potosí y 24 años, del obre-
gonense Víctor Mendoza de 28 años, aunado a experimen-
tados peloteros como Jesús “Cacaco” Valdez y Esteban 
Quiroz, contrastan con las poderosas figuras de Charros.            

NADA DEFINIDO
Claro está que la Serie Final por la Corona del Beisbol 

del Pacífico aún no está definida. Charros tiene a un equipo 
muy poderoso. Fue el que más cuadrangulares conectó en 
la temporada, 75 vuelacercas, y en el play-off suma 15. 
El punto está en el pitcheo. En este tercer juego falló el 
abridor Manny Barreda, cuyo descontrol llevó a Yaquis a 
la remontada. Apenas lanzó cuatro entradas. Y luego los 
relevistas estuvieron pior (pior con i es más feo que peor).          

Hoy Charros va por el empate de la serie y asegurar 
un sexto juego en el Charro Park. Su carta es el lanzador 
derecho norteamericano Will Oliver.

El béisbol está lleno de sorpresas, como la vida mis-
ma. Hoy es un nuevo día y la historia puede cambiar. Y 
solamente hay dos alternativas cuando juegas: mejorar o 
empeorar. Charros si quiere ser campeón tiene que ganar 
hoy. Debe mostrar de qué está hecho. Es  mejor equipo de 
Yaquis, pero no siempre los mejores ganan.  

Yaquis un equipo de jóvenes con hambre de gloria. Charros un equipo poderoso de grandes figuras.   

Por Mario Ávila

Después de militar por 50 años en las filas del 
PRI, el eterno secretario de elecciones del tri-
color, César Augusto Santiago entrega su carta 
de renuncia escribiendo una sola línea y argu-

mentando: “Suficiente, renuncio a esto desde hoy”, y de 
inmediato se aboca a la construcción de un nuevo partido 
nacional, que se llamará Alternativa Partido Político (APP).

En Jalisco, el enlace para esta nueva tarea recae en su 
amigo Edgardo Padilla, pero igual ya ha trabajado en la 
creación de comités en la Ciudad de México, Estado de 
México, Morelos, Chiapas, Veracruz, Querétaro, Baja Ca-
lifornia Sur y otras entidades más, entre las que destaca su 
natal Chiapas, de donde siempre quiso ser gobernador, o al 
menos candidato.

En su reciente visita a Jalisco, César Augusto Santiago, 
en presencia de un centenar de simpatizantes de su nuevo 
proyecto político, aseguró que para integrarse a la APP no 
hay necesidad de que renuncien al partido político en el 
que hoy militan, basta con que se inscriban a esta nueva 
opción y ya después será la autoridad electoral la que les 
notifique a los partidos qué militantes dejaron de ser priís-
tas, panistas, perredistas o de otra opción, para integrarse a 
este nuevo partido político. 

Habló con mucho detalle del partido que recién aban-
donó después de 50 años de militancia y en los cuales nun-
ca tuvo la oportunidad de gobernar su estado natal, Chia-
pas, vamos ni siquiera de ser su candidato y planteó que el 
desgaste para el PRI inició con el asesinato de Colosio, al 
que calificó como “el presidente que México estaba espe-
rando”.

Expuso que con Zedillo guardó una sana distancia, pero 
nunca fue un agachón, dijo todo lo que tuvo que decir y 
siempre se los dijo de frente o bien por escrito como uno 
de sus libros titulado, “Apuntes para insatisfechos”, un li-
bro en el que plasmaba que no le parecía lo que estaban 
haciendo.

Relató que el gran desgaste del PRI se inició con Zedi-
llo, al grado de que en 6 años cambió a 7 presidentes del 
PRI, lo que ponía en evidencia que no había democracia in-
terna, eran familias las que realmente gobernaban, no había 
candidaturas disponibles a candidatos a cargos de elección 
popular, porque todo se lo repartían entre ellos.

Y sobre lo que le ocurrió a Peña Nieto, aseguró que 
Peña no tuvo partido, “ahí puso a sus empleados para que 
funcionaran como caja de resonancia, repetían lo que él 
decía y lo repetían mal, nunca hubo el ánimo de cambiar”

Y se congratuló de un hecho: “Yo me voy invicto. Yo 
nunca perdí como Secretario de Elecciones. Le ganamos 
la mayoría del Congreso a Fox en la mitad de su sexenio”.

A los miembros del tricolor que están yéndose a Mo-
rena, les argumentó que allá van a ir a formarse a la cola 
y una cola que está muy larga. “No podemos quedarnos 
todos en Morena”.

De su deseo insatisfecho de haber gobernado Chiapas, 
explicó: “Siempre he querido ser gobernador de Chiapas. 
Me invitaron de presidente del partido en Chiapas, porque 
Sami David era amigo de Labastida en el 2000. Y Sami 
perdió”.

Sobre la primera tarea que ejecutará en cuanto el INE 
les conceda el registro, César Augusto Santiago, dijo: “Lo 
primero que voy a hacer es empezar cuestionar el Plan Na-
cional de Desarrollo que no existe y que por ley tiene que 
estar definido al inicio de un sexenio. Es un documento im-
portantísimo del que nadie ha hablado, está contemplado 
en el Artículo 26 de la Constitución ahí sí dice que se regirá 
con la consulta pública”.

Y abundó, “es tan importante que y a la vez tan des-
deñado que fíjense, en el gobierno de Felipe Calderón, en 
el Plan Nacional de Desarrollo el combate al narcotráfico 
estaba contemplado en solo 3 renglones. Por eso nos vamos 
a concentrar en que se defina con claridad cuál es el rumbo 
que le queremos dar al país”.

>FIN A 50 AÑOS DE MILITANCIA PRIISTA

EL PARTIDO QUE BUSCA CREAR CON 
IDEOLOGÍA DE DEMOCRACIA SOCIAL

César Augusto Santiago estuvo en Guadalajara y fue entrevistado por Conciencia Pública en la que explica los por qué de crear un 
nuevo partido político.

CÉSAR AUGUSTO SANTIAGO Y SU NUEVA TAREA 

Una vez concluida la cuarta reunión en Jalisco, este 
motivo, el que fuera el eterno Secretario de Elecciones del 
CEN del PRI, César Augusto Santiago, accedió a una breve 
entrevista para los lectores de Conciencia Pública, que se 
generó en los siguientes términos:

QUE LE VAYA BIEN A ALFARO Y A AMLO 
Conciencia Pública. ¿Hay materia prima suficiente 

en el país para la membresía mínima de un nuevo par-
tido?

César Augusto Santiago. En este momento tenemos 
90 mil oficiados y no hemos hecho nada, no hemos iniciado 
aún las tareas y ya tenemos una afiliación muy fuerte, por-
que me da la impresión de que la gente ya se hartó de este 
modelo de partidos políticos, ya se hartó de la gente con 
la reiteración de los mismos problemas que ya no quieren 
volver a padecer. Mira estoy haciendo estas reuniones de 
manera muy sencilla, pero hemos tenido éxito en todos la-
dos. Mañana voy a Puebla, el lunes vamos al INE, el martes 
voy a Chiapas, luego a Veracruz, en fin nos ha ido muy bien 
y yo creo que pronto ya tendremos resultados.

Conciencia Pública. ¿Alternativa en que parte del 
espectro político se ubicará?

César Augusto Santiago. Nuestra línea lo he sostenido 
toda la vida es la social democracia, nosotros tenemos un 
documentos de principios y propuestas de una gran claridad 
y lo pueden consultar en internet. Creemos que es necesario 
un modelo social-demócrata en el país y es el modelo que 
propone de alguna manera el gobierno que hoy está en el 
poder.

“NO  FUI AGACHÓN”
Conciencia Pública. ¿Se tardó 50 años en renunciar?
César Augusto Santiago. No, no, jamás, yo participé 

en el PRI siempre tratando de cambiar las cosas, no fui un 
agachón, nunca estuve simplemente complaciente, tampo-
co tengo a mis hijos metidos en el partido, yo he tratado 
de cumplir con mi tarea en la política como era antes, una 
actividad de servicio público y me da la impresión de que 
lamentablemente eso se cambió, la política se convirtió en 
una actividad para que los políticos se sirvieran de ella. 

Conciencia Pública. ¿Falló el modelo neoliberal?

César Augusto Santiago. Si. Rotúndamente y no el 
modelo neoliberal, sino un capitalismo absurdo, pero en 
México no se ejecutó nunca un modelo neoliberal, sino un 
modelo capitalista corrupto, al que ya no podemos sostener, 
no puede ser que en este país haya 16 o 17 ricos y todos 
los demás riquillos, a los que el PRI pretende seguir defen-
diendo. Este es un modelo capitalista que ha mostrado su 
fracaso en México y en todo el mundo, por eso vea a todo el 
mundo como está de revuelto.

EL ASESINATO DE COLOSIO 
Conciencia Pública. ¿Nos hubiéramos ahorrado 

mucho sin el asesinato de Colosio?
César Augusto Santiago. Yo creo que Colosio era el 

presidente que estaba esperando el país, le tocaba transfor-
mar el modelo que venía creciendo, para hacerlo más justo, 
más fraterno y justamente la fraternidad que es la solidari-
dad humana, se acabó. Hoy nos hemos convertido en una 
nación de extraños, todo mundo nos vemos con desconfian-
za, con recelo y faltos de justicia. Entonces la fraternidad y 
la justicia están ausentes.

Conciencia Pública. ¿Usted desea que le vaya bien a 
López Obrador?

César Augusto Santiago. Claro que sí, porque sí le va 
bien a él le va a ir bien al país, yo no deseo ni que al gober-
nador del Estado ni que al Presidente les vaya mal, nosotros 
tenemos una propuesta y queremos aportar, pero no esta-
mos esperando que les vaya mal para tener algo que decir.

SUS TRIUNFOS ELECTORALES
Conciencia Pública. ¿Finalmente, cuál es el secreto 

para que la Secretaría de Elecciones del PRI que siem-
pre le encomendaron desde hace más de 20 años, tuviera 
saldos tan positivos?

César Augusto Santiago. Conectar con la gente, la ver-
dad que los modelos de organización que creamos, todos 
los partidos los han copiado, pero lo hicimos con transpa-
rencia. Yo estuve en elecciones mucho tiempo, pero a mí 
nunca me involucraron en alguna cosa como los escándalos 
que ahora son cotidianos, entonces yo no me voy a quedar 
tranquilo hasta que no concluya esta etapa con la que cierro 
mi participación en la vida política del país.

EL BÉISBOL ESTÁ LLENO DE SORPRESAS, COMO LA VIDA MISMA. HOY ES UN NUEVO DÍA Y LA HISTORIA 
PUEDE CAMBIAR. Y SOLAMENTE HAY DOS ALTERNATIVAS CUANDO JUEGAS: MEJORAR O EMPEORAR. 
CHARROS SI QUIERE SER CAMPEÓN TIENE QUE GANAR HOY. DEBE MOSTRAR DE QUÉ ESTÁ HECHO. ES  
MEJOR EQUIPO DE YAQUIS, PERO NO SIEMPRE LOS MEJORES GANAN.  
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SUSPIRIA: 
LA MIRADA DESCARNADA

CINE

Por Carlos Sebastián Hernández

Hace ya más de cuarenta años que la obra 
cinematográfica del italiano Dario Ar-
gento aterrorizó con tal energía que lo-
gró sorprender a una generación de ci-

néfilos. Aunque mucho de su realce ha sido gracias 
a su particular diseño de producción e iluminación 
policroma, Suspiria es igualmente destacable en 
todos los otros rubros que la conforman. Ahora 
esta historia ha caído en las manos del director 
Luca Guadagnino (Call me by your name (2017)), 
quien no solo ha rendido un digno homenaje a la 
obra maestra del cine giallo, sino que ha reinventa-
do por completo una de las más entrañables cintas 
de horror.

Remake del clásico de culto dirigido por Argen-
to en 1977, Suspiria: El Maligno (lamentable tra-
ducción en México), narra la historia de la joven 
bailarina Susie Bannion (interpretada por Dakota 
Johnson), quien tras ser aceptada por una pres-
tigiosa academia alemana de danza, presenciará 
una serie de extraños eventos vinculados a la desa-
parición de una de las alumnas.

Despojada de los colores vibrantes, de escena-
rios irreales, y de personajes de infantil inocencia, 
la adaptación de Guadagnino se vuelve cruda, 
sombría y hasta poseedora de un perturbador ero-
tismo, abandonando casi por completo la fantasía 
para abrirle la puerta a un terror psicológico bru-
tal. Las intensas actuaciones de Johnson, la siem-
pre enigmática Tilda Swinton, y un elenco de por-

Aunque mucho de su realce ha sido gracias a su particular diseño de producción e iluminación 
policroma, Suspiria es igualmente destacable en todos los otros rubros que la conforman.

tentosas bailarinas, nos harán descender por un 
tenebroso recorrido, donde la danza se vuelve una 
siniestra convulsión, y los recuerdos son mezclados 
con los sueños en un frenético montaje de imáge-
nes, cada una más inquietante que la anterior.

El gran desacierto del director es querer incor-
porar la situación política de la Alemania dividida 
durante los años setentas como elemento narrati-
vo, aprovechándose del contexto histórico del fil-

me, que ni es enfatizado, ni aporta a la trama, y 
termina por estorbar a la ya de por si intricada se-
rie de eventos principales.

Más que revivir la experiencia del filme original, 
Suspiria (2018) es el redescubrimiento los horrores 
ocultos en el relato macabro, un intento por expli-
car las pesadillas inducidas, sin romanticismos, y 
con una mirada descarnada que hipnotiza, seduce, 
y se introduce por el cuerpo como un escalofrío. 

El Maligno narra la 
historia de la jo-
ven bailarina Susie 
Bannion, quien tras 
ser aceptada por 
una prestigiosa 
academia alemana 
de danza, presen-
ciará una serie de 
extraños eventos 
vinculados a la 
desaparición de 
una de las alum-
nas.


